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На прошлой неделе стало 
известно, что для депутатов но-
вого созыва будет закуплено 
мебели на 160,5 млн рублей. Тут 
целый «букет»: столы, шкафы, 
тумбы. Например, офисных 
деревянных тумб приобретут 
521 штуку. Цены на них силь-
но варьируются: от 32,5 тыс. 
до 110,6 тыс. рублей за штуку. 
По-видимому, рядовым парла-
ментариям полагается мебель 
попроще, думскому начальству 
- пошикарнее. Специалисты 
утверждают, что найти тум-
бы в такой ценовой категории 
можно лишь в разделах дизай-
нерской мебели. Странная по-
лучается картина. Госдума VII 
созыва обновилась на 48%. Не-
ужели мебель в кабинетах депу-
татов, перекочевавших из «ста-
рой» Думы в «новую», за столь 
непродолжительный срок пре-
вратилась в утиль? Понятно, 
свободного времени у избран-
ников хватает, но не до такой 
же степени, чтобы, просиживая 
штаны за офисными столами 
и тумбами, они могли привести 
их за каких-то пять или даже 
десять лет в состояние полной 
негодности. Депутатов, как из-
вестно, 450. Ну и зачем им, ин-
тересно, 521 тумба? Про запас, 
что ли? Все-таки страшно дале-
ки наши депутаты от народа! В 
свежем исследовании Высшей 
школы экономики приводятся 
такие цифры. Минувшим ле-
том 36% домохозяйств в России 
не смогли осуществить необ-
ходимые платежи, почти чет-
верть граждан оказалась не в 
состоянии оплатить даже услу-
ги ЖКХ. Доля населения, у ко-
торого денег недостаточно для 
покупки обуви, одежды, про-
дуктов, составила 39%. Страна 
нищает со скоростью снежной 
лавины - 23 млн человек име-
ют доходы ниже прожиточно-
го минимума (порядка 10 тыс. 
рублей). Денег, если верить вла-
стям, не хватает даже на выпол-
нение простейших социальных 
обязательств, а депутатам до 
лампочки. Обеспечь их дизай-
нерской мебелью - и точка!

И ведь обеспечат, будьте 
благонадежны. К Думе навер-

ху особо трепетное отношение. 
Судите сами: в этом году рас-
ходы на нее превысят 10,1 млрд 
рублей, а ранее планировали 
потратить на 2,7 млрд меньше. 
Аппетиты у депутатов растут. 
Им созданы поистине райские 
условия. Зарплаты - от 360 до 
513 тыс. рублей (в зависимо-
сти от ранга). Кроме того, всем 
членам парламента платят еже-
квартальное поощрение за «не-
посильные труды» - 81,5 тыс. 
рублей. Таким образом, доход 
рядового избранника в 10 раз 
больше, чем у среднестатисти-
ческого избирателя (по данным 
Росстата, в этом году средняя 
зарплата по стране составила 
35,5 тыс. рублей). Власти не в 
состоянии индексировать пен-
сии по закону, а депутатам и 
после окончания их синекуры 
обеспечена безбедная старость. 
Если парламентарий проведет 
в Думе свыше трех лет, еже-
месячная доплата к пенсии со-
ставит у него 75% (270 тыс.). 
Неплохо, правда? Тем депута-
там, которые были вынуждены 
покинуть Думу, заплатили ком-
пенсацию - так называемые зо-
лотые парашюты. На эти цели 
выделили 713,7 млн рублей. 
Свежеизбранным полагаются 
подъемные - им выплачивают 
половину ежемесячного возна-
граждения и по четверти зар-
платы на каждого члена семьи. 
К примеру, 180 тыс. рублей на 
депутата и по 90 тыс. - на жену и 
ребенка. В общем, только успе-
вай в ведомостях расписывать-
ся. Как они при такой занятости 
успевают законы принимать?

В общем, классический пир 
во время чумы. Правда, на днях 
депутаты-эсэры внесли на рас-
смотрение Госдумы законопро-
ект, предполагающий сниже-
ние зарплат парламентариев 
до уровня средних по стране. 
Предлагается также лишить 
депутатов и сенаторов «необо-
снованных привилегий», в том 
числе по медицинскому и пен-
сионному обеспечению. Цель 
настолько же благая, насколь-
ко невыполнимая. Парламента-
рии ведь себе не враги.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Россияне опять 
остались без 
Нобелевских премий

На минувшей неделе стали 
известны имена новых нобе-
левских лауреатов. Премии в 
области медицины, физики, 
химии, экономики, литера-
туры, а также Нобелевская 
премия мира достались в ос-
новном американцам, а так-
же британцу, французу, гол-
ландцу, финну и колумбийцу. 
Шестой год россияне оста-
ются без премий. Напомним, 
последний раз Нобелевской 
премии в области физики в 
2010 г. был удостоен наш со-
отечественник Константин 
Новоселов. Почему же мы 
оказались снова в пролете? 
По словам президента РАН 
Владимира Фортова, глав-
ная причина - утечка мозгов. 
«Люди едут за лучшими ус-
ловиями труда, которые у нас 
ученым не могут обеспечить. 
В итоге мы имеем то, что име-
ем, - ни одной премии», - сету-
ет академик. «Работы уровня 
Нобелевской премии делают 
обычно в крупных научных 
школах, - объясняет лауреат 
Нобелевской премии по фи-
зике, академик Жорес Ал-
феров. - Таких школ сейчас 
много в США. А наша страна 
последние 25 лет находилась 
на мировой технологической 
обочине. Мы в целом отстали 
в научно-техническом раз-
витии, ликвидировали массу 
институтов... Нужно возрож-
дать в России научные шко-

лы. Но для этого необходима 
заинтересованность руковод-
ства страны».

Золотую молодежь 
хотят вернуть 
на родину?

Сразу несколько источ-
ников сообщили, что из ад-
министрации президента по-
ступила неформальная, но 
жесткая рекомендация всем 
российским чиновникам и де-
путатам вернуть своих детей 
из-за рубежа. Служащие, не 
пожелавшие выполнить эту 
рекомендацию, вынуждены 
будут оставить свои посты. 
Логика тут простая: дети за 
границей - повод для шанта-
жа их вельможных родите-
лей. Те выдадут все секреты, 
лишь бы обеспечить безопас-
ность своих чад. «Я такого не 
видел и не слышал», - заявил 
пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. Хотя 
то, что г-н Песков не в курсе, 
вовсе не значит, что этого не 
существует. Скорее всего, на 
бумаге такого распоряжения 
действительно нет, иначе это 
было бы прямым нарушени-
ем статьи 27 Конституции, 
согласно которой каждый 
может свободно выезжать за 
пределы Российской Федера-
ции. Между тем возвращение 
детишек-мажоров на родину 
многими было бы восприня-
то с пониманием: пусть, мол, 
живут в тех же условиях, 
что и дети рядовых граждан. 

Может, тогда их родители 
наконец станут получше вы-
полнять свои служебные обя-
занности?

Готовимся к войне?
Губернатор Санкт-Петер-

бурга Георгий Полтавченко 
утвердил резервы зерна - ржи 
и пшеницы. Так называемый 
неснижаемый запас рассчи-
тан на 20 дней, он обеспечит 
петербуржцев ежедневным 
300-граммовым хлебным пай-
ком. Новость у многих вызва-
ла оторопь. Кое-кто помнит, 
другие знают по рассказам 
старших о хлебных карточ-
ках, выдававшихся в блока-
ду. Однако сегодня никто не 
грозит городу блокадой, ни-
кому не приходит в голову 
объявить войну ядерной дер-
жаве. К чему тогда какие-то 
нормы? Многие решили, что 
все-таки началась подготовка 
к войне. Дескать, карточки - 
из той же оперы, что и небы-
валые по масштабу (приняли 
участие 40 млн граждан) уче-
ния по гражданской обороне, 
проведенные МЧС в начале 
октября. Что касается хлеб-
ных норм, власти Петербурга 
разъяснили: они сформирова-
ны на тот случай, если вдруг 
случится неурожай или рез-
ко повысятся цены на хлеб. 
Многие, однако, этим объ-
яснениям не поверили.  Тем 
не менее москвичи и жители 
других городов принялись га-
дать, сколько граммов хлеба 
на случай войны и голода бу-
дет содержать их паек. (Про-
должение темы - во вкладке 
«Новый вторник».)

Игорь Минаев

Коротко о главном

В то время как основная масса народа все туже за-
тягивает пояса, отдельные граждане, именуемые 
слугами народа, новые дырки на ремнях проделы-
вать явно не собираются.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

45%
Почти вдвое, с 45 до 26%, за последний год сократилась доля россиян, доверяющих 
правительству, Совету Федерации (с 40 до 24%) и Госдуме (с 40 до 22%). При этом 
рейтинг доверия к правительству оказался самым низким за последние пять лет. 
По-прежнему высоким остается уровень доверия к президенту (74%). Данные опроса 
«Левада-центра».

На прошлой неделе в Гос-
думу поступил одобренный 
правительством проект бюд-
жета на 2017-2019 гг. Треть 
его планируется потратить 
на оборону, безопасность и 
правоохранительную дея-
тельность.

А вот на здравоохранение, 
например, расходы предпола-
гается значительно сократить. 
Если в нынешнем году на эти 
цели тратится 544 млрд рублей, 
то в следующем бюджетное 
финансирование ужмется до 
362 млрд. В 1,7 раза сократятся 
траты государства на амбула-
торную помощь: со 113,4 до 69 
млрд, почти на 40% - расходы 
на стационарную помощь (с 
243 до 148 млрд рублей). По-
хоже, формула, к которой так 
любят прибегать наши власти, 
- «жить по средствам» - значит 
для них экономить на здоровье 
нации.

- Сокращение расходов на 
медицину происходит третий 
год подряд. Причем под бла-

говидным предлогом оптими-
зации, - напоминает депутат 
Санкт-Петербургского законо-
дательного собрания Оксана 
Дмитриева. - Но почему надо 
оптимизировать, то есть сокра-
щать именно расходы на здраво-
охранение? Вместо инвестиций 
в человеческий капитал перед 
нашим бюджетом ставятся со-
всем иные задачи. Например, 
провести докапитализацию 
банковской системы или напра-
вить средства в уставные капи-
талы акционерных обществ и 
госкорпораций. Обоснование 
таких трат самое простое: яко-
бы обнаруживающиеся в конце 
года средства мы иначе никак 
использовать не сможем, кроме 
как в качестве имущественного 
взноса в уставный капитал. Как 

бы то ни было, сокращать рас-
ходы на социальные програм-
мы, главным образом здравоох-
ранение, - это не только ничем 
не оправдано, но и цинично. Это 
косвенный грабеж тех, кто нуж-
дается в медицинской помощи в 
первую очередь.

Борис Невис, 
Андрей Князев
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Избиратели беднеют, 
депутаты богатеют

«Сокращать расходы 
  на здравоохранение     
  цинично»

  Не на том экономят
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- С чем связана по-
литика по сокращению 
числа банков, т.е. фак-
тически по их удушению?

- Государство сильно 
сокращает количество 
банков, чтобы банков-
ская система была более 
управляемой. Это, может, 
было бы и хорошо. С са-
мого начала нельзя было 
допускать каждого, кто 
хотел, в банковскую сфе-
ру. Но и кризис играет 
свою роль. У банков ра-
стут объемы просрочен-
ных кредитов. Ни люди, 
ни фирмы не могут пла-
тить. Есть и третий фак-
тор: существуют фирмы, 
которые хотят завладеть 
банком. И в этом участву-
ют власти. Все банки, кро-
ме, может, пяти или десяти 
первых, находятся под об-
стрелом.

- В банковской сфере, 
как и во многих других, 
создается монополия.

- Это так, и удивляться 
тут нечему. Строго говоря, 
страна у нас монополизи-
рована. Это всегда плохо. 
Когда есть монополия, 
достаточно сауны пять 
на пять метров, чтобы до-
говориться. А в ФРГ надо 
будет иметь сауну кило-
метр на километр, чтобы 
собрать всех участников 
какого-либо сектора рын-
ка. Договориться не полу-
чится. У нас везде карте-
ли и монополии. Но есть 
важная деталь. Мы живем 
в глобальном мире. Мир 
открыт, и в нем действует 
процесс централизации и 
концентрации капитала.

- Что вы можете ска-
зать о странностях с пен-
сионными накоплениями?

- Глупостью было раз-
давать эти деньги частным 
страховым компаниям. 
Государство берет на себя 
обязательство платить. 
А эти ребята... Они вкла-
дывали туда, куда не надо. 
Думали, у нас «длинные» 
деньги, как в Америке. Но 
какие «длинные» деньги в 
России? Все живут сегод-
няшним днем. В России 
некуда вкладывать, и это 
тоже проблема. Это основ-
ная природа паралича ин-
вестиционной активности...

- Какие экономические 
опасности характерны 
для нынешней ситуации 
в стране?

- На мой взгляд, самая 
большая экономическая 
опасность - это обнища-
ние населения, что и для 
власти опасно, и для стра-
ны в целом. Инфляция, со-
кращение хозяйственной 
активности, недоверие во 
всем, кроме первого лица... 
Все это может привести к 
тому, что придется прибег-
нуть к рационированию. 
Могут ввести карточки 
для незащищенных слоев 
населения. Если бедных 
очень много, то лучше 
поддерживать цены на 
низком уровне и субсиди-
ровать торговлю из бюд-
жета. А если мало бедных, 
то лучше им доплачивать, 
поддерживать их поку-

пательную способность. 
Очевидно, придется субси-
дировать - выбрать около 
десяти продуктов и на них 
держать цены.

Вообще признаюсь чест-
но, несколько лет назад  я 
был убежден, что рано или 
поздно Россия пойдет по за-
падному пути, потому что 
действует система три Д: 
дети, деньги, дома. У тех, 
кто принимает решения в 
России, дети, деньги и не-
движимость в тех странах, 
которые они ругают. Я счи-
тал, что это гарантия. Но 
нет, оказывается, можно 
кузькину мать показывать, 
ругать Америку, имея детей, 
деньги и дома в Америке. 
Это комплекс неполно-
ценности в одном флаконе 
с манией величия. Таково 
наше восприятие мира се-
годня. Поражение 90-х - 
большая травма. Крым и 
Донбасс имели значение 
- народ действительно был 
счастлив. Но как долго это 
продлится?

У России мощный имму-
нитет. По разным подсче-
там, около 80 миллиардов 
долларов у россиян «в ма-
трасах». Выживать можно. 
Даже в «тучные годы» 80 
процентов не жило, а вы-
живало. Средний класс 
сейчас сужается.

- Скажите, каков наи-
более благоприятный 
прогноз для экономики?

- Если Китай восстано-
вит свою экономику и спрос 
на ресурсы возобновится в 
прежних объемах, то у нас 
все снова будет хорошо. А 
вот на себя нам нечего наде-
яться. Нынешний тупик, он 
и экономический, и поли-
тический, и культурный, и 
мировоззренческий, какой 
хотите. Не очень понятно, 
откуда придет счастье...
Беседовал Андрей Князев

На днях замминистра финан-
сов РФ Алексей Моисеев заявил, 
что правительство может в 2018 г. 
частично разморозить пенсионные 
накопления. Граждане вновь смогут 
решать, сколько отчислять в стра-
ховую, сколько - в накопительную 
часть пенсии. Напомним, замороз-
ка пенсионных накоплений произо-
шла в 2014 г. Все пенсионные взно-
сы, поступающие от работодателей, 
стали направляться на формиро-
вание страховой части пенсии не 
для конкретного гражданина, а для 
всех пенсионеров. Кто не успел за-
ранее перенаправить пенсионные 
накопления в негосударственные 
фонды, лишились возможности за-
рабатывать на них дополнительные 
проценты. Власти обещали, что в 
нынешнем году все вернется на 
круги своя, однако обещание свое 
не выполнили.

Пустышкой может оказаться и но-
вый посул Минфина. Оговаривается, 
что разморозка пенсий состоится 
лишь тогда, когда стоимость нефти 
достигнет $80 за баррель (сейчас 
она составляет $52). Оптимисты 
уверяют, что к концу года цены дора-
стут до $60. Пессимисты заявляют, 
что черное золото упадет ниже $40. 
Но ведь в обоих случаях рост до $80, 
о котором толкуют в Минфине, за-
тянется на годы. Страны - произво-
дители нефти никак не могут прийти 
к согласию относительно снижения 
объемов добычи. Это увеличивает 
разницу между спросом и предло-
жением и препятствует росту цен. 
Некоторый рост произошел после 
заявления президента России о том, 
что замораживание добычи нефти на 
текущем уровне соответствует ин-
тересам России и энергетического 
сектора. «Не вижу проблем, которые 
стоят на пути окончательной догово-
ренности о замораживании добычи 
на уровне сегодняшней полки», - 
резюмировал Владимир Путин на 
форуме «Россия зовет!». Однако все 
равно нет гарантий, что это произой-
дет. А значит, Минфин может сколько 
угодно кормить пенсионеров обе-
щаниями. В условиях высокой не-
определенности на нефтяном рынке 
они недорого стоят.

Игорь Минаев

Минфин кормит 
пенсионеров 

«завтраками»
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КАК ИЗМЕНИЛОСЬ ДОВЕРИЕ К ОРГАНАМ ВЛАСТИ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 5 ЛЕТ

80% опрошенных признают наличие экономического кризиса

Президент    Правительство                          Госдума   Прокуратура  Полиция       Суд            ЦерковьСовет 
Федерации
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Научный руководи-
тель Института эко-
номики Российской 

академии наук, член-
корреспондент РАН 

Руслан Гринберг на фе-
стивале прессы «Вся 
Россия» в Дагомысе 

ответил на вопросы о 
состоянии российской 

экономики.

«ГЛАВНАЯ ОПАСНОСТЬ - 
ОБНИЩАНИЕ НАСЕЛЕНИЯ»

Руслан
ГРИНБЕРГ:

Было               Стало

Полную версию 
выступления 
Р. Гринберга вы 
можете посмо-
треть на сайте 
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На замену Карелин?
На форуме «Россия - спор-

тивная держава», который 
проходил во Владимирской 
области, Владимир Путин за-
явил, что спорт, туризм и мо-
лодежную политику в прави-
тельстве должен курировать 
один человек. И это совпало 
с заявлением Александра 
Жукова об отставке с поста 
президента ОКР.

Как нам известно, этим ку-
ратором в правительстве ста-
нет министр спорта Виталий 
Мутко, у которого никогда 
не было дружеских отноше-
ний с Жуковым.

По нашей информации, 
новым президентом ОКР 
станет великий борец, трех-
кратный олимпийский чем-
пион Карелин. При этом 
Жуков останется в какой-то 
роли, и его уход получится 
плавным. Бархатная револю-
ция нужна потому, что Алек-
сандр Дмитриевич еще год 
будет входить в Междуна-
родный олимпийский коми-
тет, где Россию также пред-
ставляют Елена Исинбаева 
и Шамиль Тарпищев. А если 
Жуков уйдет в политику, то 
страна одно место потеряет и 
нам будет тяжелее сражаться 
с «мировыми силами зла».

Друг Авена и Гайдара
Александр Жуков - один из 

самых дружелюбных и бес-
конфликтных чиновников, 
который даже на жесткие 
наезды отвечает обаятель-
ной улыбкой и терпеливыми 
разъяснениями своей пози-
ции. Но ошибаются те, кто 
считает Жукова мягким и 
податливым, - так, он наот-
рез отказался войти в прави-
тельство, когда кабинет ми-
нистров возглавил Николай 
Аксененко. Но трудно каких-
то людей причислить к вра-
гам Жукова - у него гораздо 
больше друзей, в том числе 
полезных.

Выходит он из дворян-
ского рода Жуковых. Отец 
- писатель Дмитрий Анато-
льевич Жуков, автор книг о 
протопопе Аввакуме, Сер-
гии Радонежском, сторонник 
консервативной идеологии. 
Известный писатель, кото-
рый работал в жанре истори-
ческой повести, а также был 
специалистом по югослав-
ской драме. Борец с сионо-
масонским заговором, предсе-
датель Сербского общества и 
бывший сотрудник КГБ.

Сын родился 1 июня 1956 
года в Москве. Правда, отец 
будущего государственного 
деятеля развелся с матерью 
Александра почти сразу по-
сле появления его на свет, 
и Саша рос у бабушки с де-
душкой.

Учился Александр Жуков 
в московской школе №444 с 
математическим уклоном, с 
семи лет серьезно занимался 
шахматами, получил разряд 
мастера спорта.

После школы Саша с лег-
костью поступил в Москов-
ский государственный уни-
верситет на специальность 
«экономист-математик», 
окончил МГУ в 1978 году. 
Потом учился на Высших 
экономических курсах при 
Госплане СССР, а в 1991-м 
получил диплом Гарварда по 
направлению «Валютное, на-
логовое и таможенное зако-
нодательство».

Потом работал во ВНИИ 
системных исследований. 
Там Жуков много общался с 
будущим банкиром Петром 
Авеном. Оба - выпускники 
элитных математических 
школ, экономфака МГУ. Ра-
ботали в соседних кабинетах, 
а по соседству корпел над ис-
следованиями будущий пре-
мьер-министр России Егор 
Гайдар, он же соученик Аве-
на и тоже выпускник эко-
номфака МГУ.

Любимыми развлечени-
ями будущих финансистов 
были преферанс и шахматы, 
любовь к которым Жуков 
сохранил и по сей день. Не 
демонстрируя своего давнего 
знакомства, бывшие одно-
кашники и коллеги вместе 
штурмовали вершины власти.

В 1980 году Жуков пере-
шел на работу в Министер-
ство финансов СССР - в Глав-
ное валютно-экономическое 
управление. Там работал на-
учным сотрудником аж 11 
лет, пока не началась пере-
стройка. Тогда Жуков пере-
стал быть членом КПСС и 
ушел в бизнес, где помогли 
старые связи и накопленный 
опыт.

Благодаря приватизации 
крупного государственно-
го предприятия Жуков стал 
вице-президентом АО «Ав-
тотрактороэкспорт». Потом 
как топ-экономист входил в 
совет директоров различных 
банков. В 1994-м прошел в Го-
сударственную думу первого 
созыва. Работал в комитете 
по налогам, банкам и финан-
сам, занимаясь своим делом 

и не ввязываясь в межпар-
тийные дискуссии и разные 
склоки.

Скандал с сыном
С тех пор Жуков регу-

лярно избирался в Госду-
му (кроме пятого созыва), 
причем одной из предвы-
борных кампаний руково-
дила его жена Екате-
рина. Бизнесвумен, 
учредившая несколько 
фирм, владела марке-
тинговым агентством 
и долей рекламного 
агентства, у которого 
в клиентах значатся 
ВТБ24, «Тройка Диа-
лог», Альфа-банк...

Жуков в Госдуме 
работал по специаль-
ности - председателем 
комитета по бюджету и 
финансам, возглавлял 
бюджетный комитет, в 
2003 году был назначен 
вице-спикером. В кон-
це концов стал одним 
из таких незаменимых 
работников, которо-
го поддерживали все 
- от «Единой России» 
до ЛДПР и «Яблока». 
Чрезвычайно широкий 
спектр работы, но в ос-
нове все та же эконо-
мика.

Конечно, в биогра-
фии Жукова-старшего 
не уйти от скандала с 
Жуковым-младшим. 
Сын Петр - совладелец и 
член наблюдательного сове-
та московского банка, кото-
рый разорился и был лишен 
лицензии в феврале 2016 
года. Много работал в загра-
ничных компаниях, основал 
инвестиционный фонд. Жил 
в Нью-Йорке и Лондоне, те-
перь в Москве, увлекается 
стрельбой, боксом и шахма-
тами.

В июне 2007 года он был 
приговорен лондонским рай-
онным судом Саутворка к 14 
месяцам тюрьмы и денежно-
му штрафу в 7500 фунтов за 
жестокое избиение британ-
ского банкира Бена Рэмси. У 
потерпевшего сломана ску-
ла, порезы на затылке, два 
сломанных ребра, распух-
шая челюсть, синяки на ру-
ках, плечах, груди и ногах, в 
больнице ему наложили пять 
швов на щеку и двадцать на 
нижнюю губу.

Причина строгости при-
говора - за месяц до драки 
Петр получил официальное 
предупреждение от полиции 

за нападение на водителя 
такси, который пытался вы-
тащить его пьяного из своей 
машины. Сначала в аппарате 
вице-премьера Александра 
Жукова утверждали, что за-
держанный британской по-
лицией не имеет никакого 
отношения к сыну вице-пре-
мьера, но потом...

На защиту сына встал 
даже Никита Михалков: «Я 
знаю Петю с детства, наши 
семьи дружат. И нисколько 
не сомневаюсь, что он мог 
достойно ответить на оскорб-
ление его человеческого и 
национального достоинства».

Михалковы и Жуковы - 
соседи по даче на Николи-
ной Горе, часто общаются. 
Жуков посещает все важные 

мероприятия с участием Ми-
халкова - от дня рождения 
режиссера до крупнейших 
кинофестивалей. В конце 
концов Петю Жукова ос-
вободили досрочно, и он 
вернулся на родину - тихо, 
чтобы не мешать успешной 
карьере отца.

Победа в Сочи
А как появился спорт? В 

2010 году Александр Жуков 
был избран на должность 
председателя Олимпийского 
комитета России. Вы помни-
те, почему это произошло. 
Завершалась десятилетка 
работы Леонида Тягачева. 
Наша сборная с треском про-
валила Олимпиаду в Ванку-
вере, заняв жалкое 11-е место. 
Наш спорт раздирали боль-
шие скандалы, а ведь Россия 
уже получила право на про-
ведение Олимпиады в Сочи.

Во главе ОКР был нужен 
сильный бесконфликтный 

человек со связями, который 
сумеет погасить бушующий 
пожар и выведет наш спорт 
на новый уровень. Несколько 
федераций выдвинули Алек-
сандра Жукова, который 
согласился на условиях со-
вместительства, что не будет 
уходить из правительства.

На новом посту Жуков 
сделал несколько хороших 
вещей. Во-первых, подтянул 
финансовую базу. После на-
значения вошел в совет попе-
чителей олимпийцев тот же 
Петр Авен (Альфа-банк). Те-
перь генеральным спонсором 
стал Газпром.

Во-вторых, как следствие, 
наши спортсмены начали 
выступать лучше. На летней 
Олимпиаде в Лондоне хотя 
Россия и заняла четвертое 
место, но по валу медалей 
стала третьей (23+25+32=80), 
едва не догнав Китай (88). 
Олимпиада в Сочи вообще 
получилась триумфальной - с 
11-го места в Ванкувере мы 
взлетели сразу на первое! 
Отдельно отмечалась бле-
стящая организация - в Ад-
лере был выстроен целый 

олимпийский парк с де-
ревнями для спортсме-
нов и гостей.

Да, скандальный до-
клад Макларена бро-
сил тень на эту победу 
России. Нас обвиняют 
в том, что через ФСБ 
при кураторстве Мин-
спорта была выстроена 
целая система подмены 
допинг-проб. Из-за это-
го Россию не пустили 
на Паралимпиаду, а на 
Олимпиаду мы поеха-
ли в усеченном составе 
- без легкой и тяжелой 
атлетики. При этом вы-
ступили достойно, заняв 
то же четвертое место в 
общем зачете, что было 
приравнено к большой 
победе.

Жуков как член МОК 
сражался за интересы 
России на судьбонос-
ном заседании в Лозан-
не, когда вердикт вынес 
глава Международного 
олимпийского комите-
та Томас Бах. Вел себя 
красиво и благородно, 

прочитал с трибуны очень 
сильную речь. Хотя был и 
повод для критики - так, Жу-
ков согласился с тем, что от 
Олимпиады нужно отцепить 
Юлию Ефимову и других 
спортсменов, которые ранее 
попадались на допинге, но 
теперь были чисты. Есть же 
правило у русских: раненых 
в бою не бросать. А тут по-
жертвовали своими людьми. 
Осадочек от того поведения 
Жукова остался. Хотя, если 
разобраться, что он еще мог 
сделать? Ведь в ином случае 
могла быть отстранена вся 
сборная России.

Лично он в допинговом 
скандале никак не замарал-
ся. Хотя пожар в «калабу-
ховском доме», как можно 
назвать наш спорт, вспыхнул 
грандиозный.

А все перестановки, при-
нятые на форуме «Россия - 
спортивная держава», как раз 
и нужны для того, чтобы этот 
пожар потушить.

Александр ЖУКОВ:
он пойдет другим путем

Александр Жуков шесть лет возглавлял 
Олимпийский комитет России, и вот 
караул устал. Большой чиновник подал 
заявление об отставке, решив сосре-
доточиться на парламентской деятель-
ности - он получил кресло первого зам-
председателя Госдумы.

Материал подготовил Степан Строев

КОММЕРСАНТЪ/FOTODOM
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Сегодня у нас в гостях 
Председатель правления 
Фонда финансового управ-
ления Колесников Алексей 
Вячеславович, искренний и 
настоящий человек с боль-
шим жизненным багажом. 
Пройдя через ошибки и разо-
чарования, он все еще спосо-
бен благодарить судьбу за по-
даренную ему возможность 
работать, искренне любить и 
просто радоваться жизни.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день! К нам в ре-
дакцию приходят письма 
от наших читателей, они 
хотят узнать о вас как 
можно больше. Расскажи-
те, пожалуйста, нам сегод-
ня о вашем личном пути к 
успеху?

- Путь каждого человека 
индивидуален, тут невозмож-
но что-то прогнозировать. 
Я на 100% уверен, что чем 
больше человеку нужно для 
комфорта, тем короче его 
путь. Для достижения успе-
ха в жизни необходимо до-
биваться намеченных целей 
изо дня в день: любите дело, 
которым занимаетесь, еже-
дневно выходите из зоны 
собственного комфорта, по-
могайте людям, ищите новые 
идеи, настаивайте на своем!

- Алексей Вячеславович, 
сколько лет вам пришлось 
потратить на то, чтобы 
появилась возможность 
возглавить холдинг?

- Больше 20 лет, а если 
быть точным, то 23 года. Так 
или иначе нельзя повести за 
собой людей в 20 лет - они 
просто-напросто не пойдут 

за тобой. Осознанное подчи-
нение коллектива возможно 
только при принятии идейно-
го лидера-наставника, кото-
рого не боятся, а уважают.

За долгие годы работы у 
меня появилось одно прави-
ло: «Люби сотрудников, ко-
торые работают на тебя, и 
они пойдут за тобой!»

- Вам могут позавидо-
вать многие руководители, 
вы обладаете мощным ин-
теллектуальным капита-
лом и компетенциями своих 
сотрудников?

- Да, это так. В нашей ко-
манде у каждого своя функ-
ция, свой фронт работ, но от-
ветственность за результат 
делится на всех. У нас все 
общее: и успехи, и пораже-
ния, главное - нет конкурен-
ции и сотрудники не ходят по 
головам друг друга, плохие 
манеры приводят в целом к 
плохой результативности. 
(Смеется.)

- Алексей Вячеславович, 
расскажите о деятель-
ности вашего холдинга в 
целом?

- Мы оказываем широ-
кий спектр услуг на рынке 
финансового управления, 
занимаемся финансовым и 
кадровым аудитом, оказы-
ваем юридическую помощь, 
консультируем по вопросам 
экономической и инфор-
мационной безопасности, 
предоставляем услуги бух-
галтерского сопровождения. 
Часто приходится занимать-
ся покупкой и продажей биз-
неса наших клиентов, а также 
вкладывать денежные сред-
ства в их товарооборот для 

финансирования их кассо-
вых разрывов. На сегодняш-
ний день такая форма биз-
нес-взаимодействия очень 
востребована. Доходность 
малого бизнеса составляет 
50-80% годовых. Структура 
портфелей нашей компа-
нии - это симбиоз аграрного, 
строительного, транспорт-
но-логистического, туристи-
ческого, производственного 
и арендного секторов рын-
ка. Привлечение частных 
инвестиций - это 22-25% 
нашей основной деятель-
ности. Частные инвесторы 
обеспечивают себе пассив-
ный доход, размещая у нас 
свои средства по ставке от 
22 до 32% годовых (процент 
зависит от суммы и срока 
размещения). Такой процент 
позволяет компенсировать 
инфляцию и избегать обе-
сценения собственного капи-
тала на период размещения 
инвестиций. Ежемесячно все 
наши клиенты получают до-
стойную прибыль за то, что 
доверяют нам свои деньги в 
управление.

- Алексей Вячеславо-
вич, чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- Размещение средств под 
проценты, по сути, всегда 
несет в себе риски. Я реко-
мендую не вкладывать все 
деньги в одну корзину, а по 
возможности реструктури-
зировать свой «портфель», 
как это делаем мы, размещая 
деньги наших инвесторов в 
разные секторы экономики, 
тем самым подавая им при-
мер. На сегодняшний день 
на инвестиционном рынке 
полностью отсутствует ме-
ханизм обязательного стра-
хования и ведется работа с 
частными страховыми ком-
паниями, которые не входят 
в топ-100 страховщиков. Не-
обходимо подчеркнуть, что 
универсального полиса, «ле-

карства от всех болезней», 
защищающего инвестора от 
всех возможных рисков и га-
рантирующего возмещение 
ущерба на 100%, не суще-
ствует.

- Алексей Вячеславович, 
сколько страховых случаев 
было в вашей практике?

- Ни одного! Компания 
представлена на рынке с 25 
января 2011 года. Мы ис-
правно отчитываемся перед 
проверяющими органами, 
наша деятельность предель-
но прозрачна, и у регулятора 
нет к нам претензий. У нас 
далекоидущие планы на этот 
и следующий год. Для удоб-
ства наших клиентов мы 
планируем открытие четы-
рех дополнительных офисов. 
У нас есть инвесторы, кото-
рые работают с нами со дня 
открытия компании, благо-
даря нам они научились ка-
питализировать и пополнять 
свои инвестиции ежемесяч-
но. К нам нет претензий ни у 
клиентов, ни у проверяющих 
органов, а вот к страховым 
компаниям, с которыми нам 
приходится сотрудничать, у 
меня лично претензии есть. 
Являясь контрагентом, со-
гласно агентскому договору 
страхования, мы обеспечива-
ем страхование финансовых 
рисков за свой счет, а именно 
перечисляем страховой та-
риф, равный 2-3% от общей 
суммы договора займодавца, 
в счет страховщика.

- Чем руководствуются 
частные инвесторы, при-
нимающие решение инве-
стировать свои денежные 
средства?

- Руководствуются пре-
жде всего нашей репутацией 
и выгодными процентными 
ставками. Частные инвесто-
ры готовы отказаться от раз-
мещения своих накоплений 
в коммерческих банках, так 
как максимальная ставка, 
предлагаемая банковским 

сектором на сегодняшний 
день, составляет не более 
12% годовых.

К нам приходят совершен-
но разные люди, но, какими 
бы разными они ни были, они 
думают о хлебе насущном 
и завтрашнем дне, поэтому 
задаются одним-единствен-
ным вопросом: «Как приум-
ножить и сохранить свой ка-
питал?» Я отвечаю: «Очень 
просто!» Для начала нужно 
проконсультироваться по те-
лефону горячей линии «Во-
просы профессионалам», ко-
торую мы организовали для 
всех, кто интересуется темой 
получения дохода от сбере-
жений, либо приехать к нам 
в офис, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская».

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем для вас такси за счет на-
шей компании.

Беседу вела
Екатерина Солодкина

МАТЕРИАЛИЗМ ИЛИ ИДЕАЛИЗМ?

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании вхо-
дят ООО «Финансовый ана-
литический центр «Инвест-
проект», представленный 
на рынке с 25.01.2011, ООО 
«Микрофинансовая орга-
низация «Онего Заем», све-
дения о которой внесены 
в государственный реестр 
микрофинансовых органи-
заций и контролируются 
Центральным банком Рос-
сии. Продуктовый портфель 
холдинга - это широкий 
спектр услуг по покупке и 
продаже бизнеса, бухгал-
терскому сопровождению, 
аудиту, IT-аутсорсингу, де-
нежному посредничеству, 
размещению инвестиций. 
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес в 
интернет www.facip.ru.

Мы живем в сложном многоформатном мире, противопоставляя 
идеальное материальному. Мы тратим уйму времени и сил на изу-
чение принятых в обществе знаний, на отстаивание тех или иных 
интересов, на борьбу за те или иные идеалы. Правильно ли мы по-
ступаем? Способны ли мы осознавать, что первично и насколько 
путь, избранный нами, соответствует истине? Как правило, отли-
чить реальность от иллюзии оказывается совсем непросто, а для 
многих из нас и вовсе невозможно.

Реклама
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Ученые утверждают, что для че-
ловека нет более враждебной сре-
ды, чем космическое пространство. 
Люди, которые попытаются совер-
шить полет на Марс, столкнутся, в 
частности, с такой грозной пробле-
мой, как повреждение головного 
мозга. Космические лучи, состо-
ящие из частиц высокой энергии, 
бомбардируют мозг, они могут 
вызвать нарушения памяти, пара-
нойю, болезнь Альцгеймера.

Чтобы изучить поражающие 
мозг последствия радиации, группа 
ученых во главе с профессором ра-
диационной онкологии Чарльзом 
Лимоли из Калифорнийского уни-
верситета провела эксперименты 
над мышами. О результатах иссле-
дований профессор рассказал в на-
учном журнале Science Advances. 
Мышей облучали малыми и боль-
шими дозами радиации, используя 
частицы высокой энергии вроде 

тех, что содержатся в космических 
лучах. Облученные мыши, по сло-
вам профессора Лимоли, «утрати-
ли любознательность, потеряли 
склонность к обследованию ново-
го». Лимоли отмечает, что, хотя 
эксперименты проводились на 
мышах, обнаруженные в ходе ис-
следования нарушения очень по-
хожи на дефекты головного мозга 
человека, страдающего от такого 
заболевания, как слабоумие. На-
верное, мы не замечаем такого 
вида дефектов у нынешних астро-
навтов потому, что люди, работаю-
щие на Международной космиче-
ской станции, «защищены земной 
магнитосферой, отражающей все, 
что имеет заряд», считает Лимо-
ли. Что касается астронавтов, по-
бывавших на Луне, то они не были 
защищены магнитным полем Зем-

ли, однако полет их был коротким, 
полученная ими доза облучения 
была гораздо меньше той, кото-
рой могут подвергнуться путеше-
ственники на Марс.

Так что же делать? Основная 
надежда - на создание защитных 
медицинских препаратов. «У нас 
есть некоторые многообещающие 
соединения, которые наверняка 
смогут существенно помочь, - го-
ворит Лимоли. - Нам необходимо 
понять их действие, чтобы не по-
пасть впросак». НАСА также раз-
рабатывает более совершенную 
защиту от излучения, особенно 
таких частей космического кораб-
ля, как отсеки для сна. Однако 
полностью защититься от косми-
ческих лучей невозможно. И это 
обстоятельство делает изучение 
глубокого космоса практически 
невозможным, во всяком случае, 
при нынешнем состоянии косми-
ческих технологий.

Поджигатели разбива-
ют окно, заливают в салон 
бензин и поджигают его. 
Через считаные минуты 
огонь превращает машину 
в обгорелый металлолом. 
В нынешнем году только в 
одном Копенгагене таким 
образом были уничтожены 
185 машин, из них 80 - за по-
следние два месяца. Многие 
датчане напуганы проис-
ходящим, не понимают, что 
происходит, ведь они при-
выкли гордиться социаль-
ной гармонией в стране, чьи 
граждане были объявлены 
чуть ли не самыми счастли-
выми людьми на Земле.

Тем временем датская 
полиция сбивается с ног, 
пытаясь отловить злоу-
мышленников. По улицам 
Копенгагена разъезжают 
специальные патрули, вы-
слеживающие поджига-
телей. Детектив Моллер 
Йенсен, которому было 
поручено вести следствие 
по делу о сожженных ма-
шинах, в беседе с репор-
тером The New York Тimes 
признался, что пока не вы-
яснил, кому понадобилось 
уничтожать автомобили. 
По одной из версий, маши-
ны жгут приезжающие из 
провинции одиночки - чле-

ны крайне правых груп-
пировок. Якобы таким 
варварским способом они 
протестуют против заполо-
нивших страну мигрантов. 
Известно, что в основном 
они оседают в Копенгагене, 
где все чаще можно встре-
тить уроженцев Африки и 
Ближнего Востока.

Еще одна версия гласит, 
что мода на поджоги при-
шла из Швеции: тамошняя 
молодежь сожгла сотни ма-
шин в Стокгольме, Мальме 
и Гетеборге. По какой при-
чине это делается, непо-
нятно. Похоже, молодые 
шведы видят в этих актах 
вандализма развлечение.

По другой версии, к под-
жогам могут быть при-
частны экстремистски на-
строенные борцы против 
автомобилей, обязанных, 
по их мнению, полностью 
уступить город экологиче-
ски чистым велосипедам. 
Наконец, не исключена 
вероятность, что поджоги 
машин заказывают сами 
их владельцы, чтобы по-
лучить страховку. Пока 
власти ищут мотивы и пы-
таются поймать преступни-
ков с поличным, машины 
на улицах датской столицы 
продолжают пылать.

Среди обвиняемых 12 быв-
ших депутатов и функционе-
ров партии и. о. премьера Ма-
риано Рахоя. Особый интерес 
следствия и журналистов вы-
зывает экс-казначей партии 
Луис Барсенас, скопивший на 
своих зарубежных счетах бо-
лее 20 млн евро. В ходе след-
ствия у него была обнаружена 
простая школьная тетрадь, на 
страницах которой Барсенас в 
течение 18 лет вел свою под-
польную бухгалтерию. На 
один из секретных счетов в 
швейцарском банке переправ-
лялись взятки. Затем деньги 
распределялись среди партий-
ной элиты, жившей явно не по 
доходам. Как это часто быва-
ет, деньги перечислялись род-
ственникам функционеров.

После публикации запи-
сок Барсенаса под удар по-
пали председатель Народной 
партии Мариано Рахой и все 
руководители партии начи-
ная с 1990 г. Их подозрева-
ют в незаконных выплатах, 

получении пожертвований 
сверх нормы, установленной 
для политических партий, 
связях с коррумпированны-
ми предпринимателями.

Одновременно в рамках 
другого процесса по делу о 
финансовом мошенничестве 
показания дал еще один вид-
ный политик-консерватор 
Родриго Рато, занимавший ра-
нее должности министра эко-
номики Испании, директора-
распорядителя МВФ, а также 
президента одного из банков, 
в котором, по имеющейся у 
следователей информации, 
он и другие подозреваемые 
скрывали крупные средства 
от налоговых служб и трати-
ли их на личные нужды.

В конце года 
Мадрид передаст 
судебную эста-
фету Парижу, где 
специальный 
«министер-
ский суд», 
рассматри-

вающий дела крупных пра-
вительственных чиновников, 
будет разбираться с нынеш-
ней главой МВФ Кристин Ла-
гард, которая, будучи мини-
стром финансов, выплатила 
предпринимателю Бернару 
Тапи грандиозную компенса-
цию в 404 млн евро. Тапи ут-
верждает, что был обманут 
государственным банком при 
продаже компании «Адидас», 
и Лагард не смогла защитить 
интересы государства. Лагард 
может угодить в тюрьму на 
год, что наверняка сокрушит 
ее звездную карьеру - дама 
собиралась еще и выставить 
свою кандидатуру на прези-
дентских выборах.

  Современное варварство

Ведущий рубрики Николай Иванов

  В ожидании сенсации

Нацистское золото в руки не дается
Жители чешского город-
ка Штеховице пребывают 
в состоянии ажиотажа. 
Местные охотники за на-
цистскими сокровищами 
объявили, что вскоре об-
наружат заветный клад.

По некоторым оценкам, на-
цисты захоронили в здешних 
подземельях похищенные дра-
гоценности и картины на сум-
му свыше 60 млрд евро. В этом 
городе располагалась школа 
СС, поэтому именно сюда эсэ-
совский генерал Эмиль Кляйн 
завез 540 ящиков с ценностя-
ми. Поиски клада начались 
30 лет назад, в них участвовал 

бывший сотрудник чешской 
разведки Гельмут Гензель, кото-
рый после войны допрашивал 
Кляйна. От генерала он якобы 
получил документы с описью 
ценностей и обозначением ме-
ста, где они были спрятаны.

В 1970-х чехословацкие вла-
сти предприняли несколько по-
пыток пробиться в подземную 
кладовую, но не преуспели. 
Эти работы контролировались 
министерствами обороны и 
внутренних дел. А в 1992 г. Гель-
мут Гензель приобрел в соб-
ственность лесистый участок, 
где, как предполагается, за-
копано нацистское «наслед-
ство», и заключил соглашение 
с чешским правительством, 

предоставившим ему исклю-
чительное право на ведение 
раскопок. Вести их нелегко, 
так как эсэсовцы постарались 
как следует заделать вход в 
пещеру осколками горных по-
род. Сейчас на месте раскопок 
работают экскаваторы и буро-
вые установки. Гензель и его 
команда надеются пробиться к 
пещере с сокровищами к весне 
будущего года.

Остается добавить, что ле-
генд о ценностях, захвачен-
ных нацистами у покоренных 
народов и потом спрятанных 
ими в различных тайниках, 
существует множество. Од-
нако добраться до них еще ни 
разу не удавалось.  

  Проворовались

Европу сотрясают коррупционные 
скандалы

Миллиардер Элон Маск заявил о под-
готовке полетов на Марс. Американские 
СМИ, опираясь на данные науки, назы-
вают это заявление рекламным трюком, 
призванным выбить государственные 
ассигнования на программу коммерче-
ского освоения космоса.
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  Этот враждебный космос

Полет на Марс убьет астронавтов

Копенгаген в дыму 
горящих автомобилей
В Дании, считающейся одной из самых благо-
получных в мире стран, объявились таинствен-
ные ненавистники машин. Они с равным пылом 
предают огню шикарные авто и скромные, поде-
ржанные машины.

В Испании начался уникальный судебный процесс. На 
скамье подсудимых в Мадриде около 40 человек, в их 
числе ведущие деятели правящей Народной партии. Их 
обвиняют в создании огромной коррупционной сети.

Мариано Рахой
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Подготовила Елена Хакимова

Юрист Наталья Титова: «Да, 
она может продолжать полу-
чать вычет. По Налоговому 
кодексу РФ (ст. 220) основа-
нием является не владение 

квартирой, а факт ее приобрете-
ния. Но если жилое помещение на-
ходилось в ее собственности менее 
трех лет (или пяти лет для имуще-
ства, приобретенного с 01.01.16), 
при его продаже у собственника (в 
данном случае у вашей невестки) 
возникает обязанность по уплате 
налога. Хочу обратить ваше вни-
мание на то, что в настоящее время 
имущественные налоговые выче-
ты имеют право использовать как 
работающие, так и неработающие 
пенсионеры при покупке квартиры 
или иного жилья (доли в нем) или 
при его строительстве: с 1 января 
2012 г. в Налоговый кодекс внесено 
дополнение, по которому нерабо-
тающие пенсионеры без доходов 

могут перенести остаток имуще-
ственного вычета на три года, пред-
шествующих налоговому периоду. 
Например, если право на вычет об-
разовалось в 2016 г., а обратились 
вы за ним в 2017-м, то неиспользо-
ванный остаток можно перенести 
на 2015, 2014 и 2013 годы. Но если 
это сделать в 2018 г., то перенести 
остаток можно будет только на 
2015 и 2014 годы. Обратившись в 
2019 г., остаток можно будет пере-
нести только на 2015 г., а в 2020 г. 
право на перенос остатка аннулиру-
ется. Кроме того, с 1 января 2014 г. 
перенос остатка распространили и 
на работающих пенсионеров (рань-
ше этот остаток сгорал). Теперь 
работающим пенсионерам мож-
но подавать заявления на перенос 
остатка вычета, например на 2015, 
2014 и 2013 годы, если в 2016 г. они 
приобрели или построили любое 
жилье».

После продажи жилья вычет 
остается

Я купила квартиру и, чтобы налоговый вычет не пропал, оформила 
квартиру на невестку, так как мне сказали, что пенсионерам такой 
вычет не дают. В квартире я прожила год и теперь хочу продать 
квартиру и переехать в другой район (невестка не против). Скажи-
те, будет ли моя невестка получать дальше налоговый вычет?

Ю.И. Калинина, г. Златоуст, Челябинская обл.

?
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Адвокат Герман Савельев: 
«С недавнего времени дей-
ствующее законодательство, 
к сожалению, предусматри-

вает такую возможность. Это сле-
дует из недавно измененной ст. 284 
Гражданского кодекса РФ «Изъ-
ятие земельного участка, который 
не используется в соответствии с 
его целевым назначением». В ней 
сказано, что земельный участок 
может быть изъят у собственника 
органом власти или местного са-
моуправления (ст. 285) в случаях, 
когда участок предназначен для 
сельскохозяйственного производ-
ства либо жилищного или иного 
строительства и не используется 
для соответствующей цели в тече-
ние трех лет, если более длитель-
ный срок не установлен законом. В 
этот период не включается время, 
необходимое для освоения участка, 
а также время, в течение которого 
участок не мог быть использован 
по целевому назначению из-за сти-
хийных бедствий или ввиду иных 
обстоятельств. Гражданский ко-
декс также утвердил порядок изъ-
ятия земельного участка ввиду его 
ненадлежащего использования. 
Случаи принудительного изъятия 

у собственников земельных участ-
ков в связи с их неиспользованием 
представляют собой форму пуб-
лично-правового вмешательства в 
частные дела собственника в обще-
ственных интересах по аналогии с 
изъятием недвижимости для госу-
дарственных или муниципальных 
нужд. Изъятие же на основании не-
надлежащего использования - это 
фактически санкция за нарушение 
установленного в общественных 
интересах порядка использования 
земельных участков.

Если собственник земельного 
участка письменно уведомит орган, 
принявший решение об изъятии зе-
мельного участка, о своем согласии 
исполнить это решение, участок 
подлежит продаже с публичных 
торгов. Если собственник земель-
ного участка не согласен с реше-
нием об изъятии у него участка, 
орган, принявший решение об изъ-
ятии участка, может предъявить 
требование о продаже участка в 
суд. Добавлю, что на собственника 
земельного участка законом возло-
жены определенные обязанности, 
связанные с его особым использо-
ванием (постановление правитель-
ства РФ от 03.04.2008 №234)».

Могут ли у меня изъять участок?
У меня в собственности есть земельный участок, предназначен-
ный под индивидуальное жилищное строительство (ИЖС) с не-
достроенным домом. Уже более десяти лет на этом участке нет 
никаких движений в строительстве, он порос деревьями. Могут 
ли меня лишить участка?

Лидия Мулина, Липецкая обл.

?

!

Юрист Ирина Кирьянова: 
«Федеральным законом от 
23.11.2009 №261-ФЗ (п. 12 ст. 13) 
предусмотрена принудитель-
ная установка общедомового 

прибора учета, а п. 5 ст. 13 обязывает 
собственников помещений в МКД до 
01.07.2012 обеспечить оснащение до-
мов приборами (в том числе общедо-
мовыми) учета используемых воды, 
тепловой и электрической энергии. 
Добавлю, что принудительная уста-
новка общедомовых приборов учета 
подразумевает не только непосред-
ственно монтаж счетчиков в отсут-
ствие волеизъявления жильцов, но и 
возложение на них соответствующих 
расходов, а, согласно ст. 39 Жилищно-
го кодекса РФ, собственники поме-
щений в МКД несут бремя расходов 

на содержание общего имущества в 
многоквартирном доме. Если реше-
ние об установке узла учета тепловой 
энергии было принято общим собра-
нием собственников, то оно является 
обязательным для всех собственни-
ков, в том числе для тех, кто не при-
нимал участия в голосовании или го-
лосовал против. О том, что расходы 
на установку общедомового прибора 
учета могут быть включены в плату 
за содержание и ремонт жилого по-
мещения, а срок выполнения соот-
ветствующих работ предусмотрен 
решением собственников помеще-
ний, также сказано в п. 6.1 Правил 
изменения размера платы за содер-
жание и ремонт жилого помещения, 
утвержденных постановлением пра-
вительства РФ от 13.08.2006 №491».

Берут деньги за установку 
счетчиков. Законно ли?

Я живу в приватизированной квартире многоквартирного дома, не обо-
рудованного прибором учета тепловой энергии на отопление и горячую 
воду. Я бы хотела понять: должны ли приборы учета устанавливаться 
за деньги жильцов? 

Елена Мазурова, г. Таганрог.

?

!
Юрист Галина Бронникова: «К 
сожалению, вам с соседями, 
у которых не хватает такта и 
воспитания, не повезло. Но до 
какой степени ваши соседи не-

управляемы, сказать трудно. Может, 
стоит просто поговорить с ними без 
претензий, агрессии, в спокойном 
тоне, чтобы не вызывать у них сразу 
негативной реакции. Не исключено, 
что уже после обычной беседы они 
перестанут доставлять неудобства 
другим жильцам. Если никак не 
отреагируют на замечания, обра-
щайтесь к участковому уполномо-
ченному с заявлением о нарушении 
тишины и покоя граждан (после 23 
и до 7 часов утра) и правил содержа-
ния жилого помещения. Желатель-
но, чтобы в составлении 
заявления участвовало 
максимальное количе-
ство соседей, которым 
шум также доставляет 
неприятности. Необ-
ходимо также предо-
ставить полицейским 
фото, аудио-, видеозапи-
си фактов нарушений. 
Если будет шум ночью, 
вызывайте полицию, 
требуйте составления 
акта о нарушении тиши-
ны в ночное время. Что-
то подсказывает мне, 

что вам придется написать не одно 
заявление, ведь участковый сначала 
проведет беседы с нарушителями 
спокойствия, потом вызовет хозяи-
на на заседание административной 
комиссии... Еще раз скажу: шансы 
возыметь действие на «нехороших 
соседей» увеличатся, если возмутит-
ся весь подъезд. Также советую вам 
ознакомиться с решением Верхов-
ного суда РФ от 24.03.2013. Высшая 
судебная инстанция пояснила, что 
если шум мешает кому-то спать, зна-
чит, человека надо наказывать, даже 
если децибелы гремят в пределах 
нормы. Мерилом шума, постановил 
суд, служит наше раздражение. Это 
важное пояснение направлено всем 
судьям страны».

Шумные соседи мешают жить
Надо мной живут соседи, которые ведут себя безобразно! В 12 
часов ночи у них работает и трясется стиральная машинка, кто-
то чем-то громко гремит, смеется так, что у нас все слышно, по-
том начинают топать, потом собака среди ночи громко лает... 
Что делать, чтобы заставить соседей вести себя тише?

Н.С. Тихомирова, г. Красково, Люберецкий район.

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru
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Эти люди называют 
себя «Бездомный 

полк». Тысячи военных 
пенсионеров и членов 

их семей уже третий 
год не могут въехать 

в предоставленные 
им квартиры. Деньги, 

выделенные на 
строительство четырех 

микрорайонов, 
исчезли.

Куда ушли деньги?
В начале октября около 

сотни вчерашних офицеров, 
их жены и дети привычно со-
брались на очередной пикет. 
Предыдущий митинг прошел 
в августе, на акцию никто не 
обратил внимания, и теперь 
несостоявшиеся новоселы ре-
шили записать коллективное 
обращение к президенту. Его 
озвучили маршем «Прощание 
славянки» и выложили в ин-
тернет. В обращении изложена 
суть проблемы, заложниками 
которой оказались больше 10 
тысяч семей.

...Грандиозная стройка на 
улице Большая Очаковская 
началась в 2011 году. Одна за 
другой на бывшем пустыре 
вырастали коробки 12 много-
этажных домов. Местные жи-
тели знали, что через несколь-
ко лет в новостройки въедут 
офицеры и военные пенсионе-
ры, которым жилье положено 
по закону.

То же самое происходило 
в микрорайоне Молжанино-
во, где возводились сразу 15 
многоэтажек, в районе Хо-
рошевского шоссе вот-вот 
должны были ввести в строй 
13 жилых корпусов и на улице 
Левобережной - еще 23 дома. 
За строительство четырех 
микрорайонов Министерство 
обороны расплатилось прак-
тически полностью. Военное 
ведомство перечислило стро-
ительной компании СУ-155 
почти 70 миллиардов рублей, 
что составило 95 процентов 
от общей стоимости работ. 
Та, в свою очередь, обязалась 
построить все микрорайоны к 
2014 году.

С тех пор прошло уже два 
года. Часть новоселов смогла 
заселиться только в много-
этажки на Большой Очаков-
ской. Остальные 10 тысяч 
семей ждут, когда их дома на-
конец введут в строй. СУ-155 
обанкротилось, а чтобы за-

вершить строительство, нужно 
еще как минимум 7 миллиар-
дов рублей. У военного ведом-
ства дополнительных средств 
нет, правительство финансиро-
вать отказывается, и ситуация, 
похоже, зашла в тупик.

Коробки без начинки
Скандалы вокруг микрорай-

онов начались еще в феврале 
2013 года. Сначала бывшие 
офицеры отказывались ехать 
в специально построенный 
для них поселок Молжанино-
во, расположенный за МКАД. 
Претензий было много: дома 
для офицеров возвели на тер-
ритории промзоны Подрез-
ково, рядом с Черкизовским 
северным кладбищем, без по-
стоянных инженерных комму-
никаций и со всевозможными 
нарушениями. На объект при-
езжали комиссии из военной 
прокуратуры, которые ис-
правно фиксировали все недо-
четы, но повлиять на ситуацию 
не могли. Люди по-прежнему 
оставались без жилья. В конце 
2014 года СУ-155 строитель-
ство на всех военных объектах 
прекратило.

Между тем стало извест-
но, что по контракту военное 
ведомство, перечислив строи-
телям миллиарды рублей, не 
имело права вмешиваться в их 
деятельность и контролиро-
вать расходование средств. В 
итоге деньги были потрачены 
на строительство других объ-
ектов, а для отставников воз-
вели лишь коробки домов, не 
обеспечив их ровным счетом 
никакими коммуникациями. 
Сейчас этому уже никто не 
удивляется: обслуживанием 
домов в Молжанинове занима-
лась печально известная управ-

ляющая компания «Славянка» 
- та самая, на которую позже 
было заведено 25 уголовных 
дел. Сумма хищений тогда со-
ставила больше 4 миллиардов 
рублей.

Галина Петелина, жена од-
ного из офицеров, кому по-
ложена была квартира в этом 
микрорайоне, объясняет ситу-
ацию двумя фразами: «Дело 
было еще при Сердюкове. И 
этим все сказано».

Сейчас Галина с семьей жи-
вет недалеко от Дмитрова и 
считает, что ей сказочно по-

везло: двухкомнатную квар-
тиру, в которой ютятся они с 
мужем и дочь с внучкой, сда-
ют им дальние родственники 
за относительно небольшие 
деньги. Раньше Петелины ис-
правно ездили на место строй-
ки своего будущего жилья, а 
потом перестали, чтобы не 
расстраиваться. Правда, часть 
отставников все же в дома 
въехала - а куда деваться? Вот 
только жизнью это назвать 
трудно.

«Вдруг оказалось, что вода 
есть только на нижних эта-
жах. До верхних она просто 
не доходит, потому что насос 
слабый. В соседних домах жи-
тели носили воду ведрами с 
первого этажа. А мы не мо-

жем - здоровье не позволяет. 
Лифт там тоже не работает», 
- рассказывает Галина. А еще 
она вспоминает, что у кого-то 
из товарищей по несчастью 
из соседнего дома отключена 
канализация и, как они там 
без нее обходятся, даже пред-
ставить трудно.

Как и тысячи других семей, 
Петелины не могут претендо-
вать на другую жилплощадь. В 
2014 году они уже подписали 
все необходимые документы, 
и недостроенная квартира счи-
тается их собственностью. И 

из списков очередников они 
конечно же вычеркнуты. Фор-
мально семья бывшего офице-
ра жильем обеспечена.

Сама собой возникла и 
юридическая коллизия. Из-
вестно, что военнослужащие 
при увольнении в запас сдают 
служебную квартиру и оста-
ются без регистрации вплоть 
до момента получения посто-
янного жилья. Это значит, что 
медицинское обслуживание 
им становится недоступно, 
устроить детей в школу или 
садик невозможно. На руках 
остается лишь листок под 
названием «Снятие с учета и 
убытие». Ни в одном из госу-
дарственных учреждений он 
полноценным документом 

не признается и регистрацию 
заменить не может. Люди, от-
давшие военной службе де-
сятилетия, оказываются, по 
сути, бомжами.

Надежда на Путина
Нельзя сказать, что Ми-

нистерство обороны ничего 
не делает для решения этой 
проблемы. С осени 2015 года 
все здания достраиваются 
силами самого ведомства. 
Гендиректор АО «Главное 
управление обустройства 

войск» Алексей По-
лещук заявил, что 
только на временную 
эксплуатацию уже по-
строенных, но не сдан-
ных домов пришлось 
потратить 300 милли-
онов рублей. Это была 
необходимая мера, ина-
че в дальнейшем восста-
новление долгостроя за-
брало бы куда больше. 
«Еще 500 миллионов 
рублей пришлось запла-

тить по старым долгам СУ-
155 сетевикам, которые отка-
зывались подключать дома и 
перекрывали трубы», - сказал 
Полещук журналистам.

Теперь офицеры запаса на-
деются, что информация о них 
дойдет до президента Влади-
мира Путина. Напоминают о 
патриотизме. «О каком пре-
стиже профессии защитни-
ка Родины может идти речь, 
когда тысячи офицеров до сих 
пор остаются без положенных 
по закону квартир? А ведь уже 
немало тех, кто умер, так их 
и не дождавшись», - заявил на 
пикете подполковник запаса 
Евгений Медведь.

Наталья Пуртова

«Бездомный полк»

Идею отпустить цены 
на дешевые жизненно 

важные лекарства уже не 
первый месяц пытаются 

протолкнуть чиновники 
из Министерства 

промышленности и 
торговли.

Впервые о необходимости 
отменить государственное 
регулирование на препараты 
стоимостью меньше 50 руб-
лей заговорили еще в фев-
рале. Тогда стало известно, 
что Министерство промыш-
ленности и торговли раз-

рабатывает постановление 
правительства, по которому 
все компании-производители 
смогут сами назначать цены 
на недорогие лекарства. На 
сегодняшний день государ-
ство определяет их стоимость. 
Минздрав формирует список 
жизненно важных медика-
ментов, в который входит 
порядка 600 наименований. 
Росздравнадзор регистрирует 
предельные отпускные цены, 

а органы исполнительной 
власти в регионах устанавли-
вают торговые надбавки.

Сами производители 
крайне недовольны этой си-
стемой. На прошлогодней 
прямой линии с президентом 
кто-то из предпринимателей 
жаловался на то, что выпу-
скать такие препараты, как 
аспирин, ибупрофен, глицин 
и другие, можно только себе 
в убыток. В феврале ФАС 

установила, что 197 препа-
ратов из списка ЖНВЛП 
стоимостью до 50 рублей 
уже сняты с производства. 
Владимир Путин пообещал 
разобраться. С точки зрения 
правительства, отсутствие 
регулирования цен предот-
вратит окончательное ис-
чезновение дешевых пи-
люль с прилавков аптек.

Об этом говорилось и в 
письме председателя прави-

тельства Аркадия Дворкови-
ча на имя президента Путина.

По мнению экспертов, 
производители могут пред-
ложить временно вывести 
такие препараты из государ-
ственного регулирования 
цен либо заявить о необхо-
димости большей индекса-
ции цены на них. Но и тогда 
цены на лекарства вырастут.

Наталья Владимирова

Дешевые лекарства скоро подорожают?

Из выступления на митинге
Я прослужил в Вооруженных силах 35 лет. И 10 лет 
стою в очереди на получение жилья. Два года назад 
мне распределили жилье. Дом построен, дом стоит, 
дом гниет. Гниет, потому что не отапливается и не об-
служивается уже две зимы».
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Счет на миллионы
Самозанятые граж-

дане - это те, кто ра-
ботает не по найму, не 
зарегистрирован в ка-
честве индивидуально-
го предпринимателя и в 
качестве безработного. 
К числу видов занято-
сти таких людей Ми-
нистерство финансов 
причисляет, в частно-
сти, уборку помещений, 
ведение домашнего 
хозяйства, репетитор-
ство, присмотр и уход 
за детьми, больными и 
престарелыми людьми.

По оценке Счетной 
палаты России, ко-
личество нефор-
мально занятых 
граждан у нас со-
ставляет около 21,5 
млн человек. По 
данным Росстата - 
14,5 млн человек, 
по оценке Минэ-
кономразвития - 
16,1 млн человек, 
по подсчетам экс-
пертов Российской 
академии народно-
го хозяйства и госу-
дарственной служ-
бы - около 30 млн 
человек. Как видно, 
данные сильно раз-
нятся, но очевидно, 
что счет идет на десят-
ки миллионов человек.

Два года условно
Самозанятых граж-

дан могут освободить от 
налога на доходы физи-
ческих лиц на два года: с 
1 января 2017 года до 31 
декабря 2018 года. Что-
бы получить право не 
платить 13-процентный 
налог на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ), им 
необходимо по своей 
инициативе обратиться 
в Федеральную налого-
вую службу (ФНС). Та-
кое предложение вне-
сено Министерством 
финансов в «Проект 
Основных направлений 
налоговой политики на 
2017 год и плановый пе-
риод 2018 и 2019 годов», 
направленный в прави-
тельство и Госдуму.

Задумка Минфина 
проста. Предполагает-
ся, что освобождение от 
НДФЛ будет стимули-
ровать выход самозаня-
тых граждан из «тени». 
«Мы понимаем, что в 
этом секторе больших 

налогов не соберешь, 
мы хотим, чтобы он 
был легальным. Мы го-
ворили на Московском 
финансовом форуме, 
что считается, что это 
такая «теневая» эконо-
мика, которая некрими-
нальна. И что с ней не 
надо бороться. Но там 
же всегда возникает 
наличный оборот, всег-
да возникают угрозы и 
претензии со стороны 
правоохранительных 
органов», - заявил зам-
министра финансов РФ 
Илья Трунин.

Иными словами, 
власти намекают, что 

сейчас, получая от на-
нимателя оплату на-
личными «в конверте», 
самозанятые граждане 
нарушают закон и мо-
гут нарваться на не-
приятности со сторо-
ны налоговых органов 
и силовых структур.

Стоит отметить, что 
ранее Владимир Путин 
на заседании Совета 
при президенте РФ по 
стратегическому раз-
витию и приоритетным 
проектам заявил, что 
признание деятель-
ности самозанятых 
граждан незаконным 
предпринимательством 
следует исключить. 
Президент говорил о 
необходимости осво-
бодить самозанятых 
россиян от уплаты на-
логов и обязательных 
взносов, чтобы они 
смогли «спокойно вой-
ти в нормальный ритм 
легальной работы». Он 
также сообщил, что 
уже обсудил предпо-
лагаемые налоговые 
каникулы с премьер-
министром Дмитрием 
Медведевым.

Скажи-ка, дядя,
ведь не даром...

Впрочем, возможно, 
няням, сиделкам и репе-
титорам не дадут выйти 
из «тени» совсем бес-
платно. Последняя вер-
сия соответствующего 
законопроекта предус-
матривала для самоза-
нятых граждан особый 
вид предприниматель-
ства и платеж в страхо-
вые фонды в размере 10 
тыс. руб. в год.

По задумке раз-
работчиков проекта, 
граждане, которые не 
работают на опреде-
ленного работодателя, 
должны будут получить 
свидетельство и пройти 
регистрацию в ФНС, 
Пенсионном фонде и 
фонде обязательного 
медицинского страхо-
вания. Такие работни-
ки не смогут нанимать 
персонал или устраи-

ваться на официальное 
место работы по той же 
специальности. Вместе 
с тем хорошо знакомые 
всем другим бизнесме-
нам проверки регули-
рующих и надзорных 
органов власти в от-
ношении самозанятых 
проводиться не будут.

В принципе 10 тыс. 
руб. за патент - сумма 
небольшая. Очевидно, 
что многие самозаня-
тые получают значи-
тельно больше, поэто-
му приобрести патент 
им будет выгодно. Дру-
гое дело, что не очень 
понятно, что будет по 
истечении двухлетнего 
льготного периода.

Выйти из «тени»,  ви-
димо, действительно 
будет легко. Но не ис-
ключено, что многие 
самозанятые легализу-
ют лишь часть дохода: 
например, те, кто много 
зарабатывает. Их не мо-
гут не смущать перио-
дически появляющиеся 
идеи о введении про-
грессивной шкалы на-
логообложения.

Алексей Соколовский

Няни и репетиторы станут 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ
Российское правительство придумало, как 
вывести на чистую воду многомиллионную 
армию граждан, работающих нелегально, - 
так называемых самозанятых. Для начала 
их освободят на два года от налогов, кото-
рые они и так не платят. А заодно предло-
жат заплатить за патент. Потом, видимо, 
налоги вернутся.
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Государство 
благосостояния

В Норвегии прожива-
ет всего более четырех 
с половиной миллионов 
коренных жителей. Плюс 
иностранцы. Их с каждым 
годом все больше. Страна 
способна прокормить и 
своих и чужих, претенду-
ющих на то, чтобы стать 
своими.

Страна викингов раз-
богатела после того, как в 
Северном море была най-
дена нефть. И сегод-
ня Норвегия - самая 
социально защищен-
ная страна, занимает 
первое место по уров-
ню жизни и социаль-
ных гарантий среди 
европейских стран. 
Нефть течет куда 
надо. И доходы от 
нее распределяются 
справедливо. Низкая 
инфляция и низкая безра-
ботица - «государство все-
общего благосостояния». 
Есть у них свои профсою-
зы. Благодаря их воздей-
ствию на правительство 
служащие, учителя могут 
рассчитывать на регуляр-
ные повышения зарплат. 
В стране создан фонд, в 
него ежегодно перечис-
ляются средства от про-
дажи нефти и газа. Фонд 
служит гарантом благопо-
лучия не только нынеш-
них граждан Норвегии, 
но и будущих поколений. 
Уже сегодня правитель-
ство задумывается о том, 
как обеспечить прилич-
ный уровень жизни тем, 
кто родится во времена, 
когда нефть и газ начнут 
иссякать. Потомки, по их 
мнению, должны прожить 
не менее достойно, чем 
сегодняшнее поколение 
норвежцев.

Их дома - 
их крепости

Общение между сосе-
дями у норвежцев сведено 
к минимуму. Никогда у 
домов вы не увидите ска-
меек, на которых бы соби-
рались жильцы поболтать 
о жизни и погрызть семеч-
ки. Не каждый норвежец 
проявит гостеприимство и 
откроет дверь гостям, ко-
торых не приглашал.

Никогда норвежец не 
пройдет через другой уча-

сток, даже если ему короче 
так пройти, потому что он 
уважает не только свою, 
но и чужую собственность. 
Ограждения есть там, где 
и в дождь, и в слякоть па-
сутся овцы, козы, телята, 
лошади. Часто это метал-
лическая проволока под 
небольшим напряжением, 
чтобы животные не убе-
жали на другие террито-
рии.

Норвежцы привыкли 
беречь свои дома, гордить-
ся ими, содержать в иде-
альной чистоте.

Они предпочитают 
жить в уютных, в основ-
ном белых, бежевых, ис-
ключительно деревянных 
домах (как правило, трех-
этажных). Дома в отлич-
ном состоянии. Свой высо-
кий уровень жизни хозяева 
домов любят «невзначай» 
(поскольку в Норвегии 
неприлично показывать 

свое благополучие) под-
черкнуть «незадернутыми 
гардинами». Каменных и 
кирпичных частных домов 
практически нет. Правда, в 
каждом городе сейчас уже 
строят дома из бетона и 
стекла. Цены на квартиры 
в них очень высокие.

Норвежцы очень лю-
бят обустраивать жилье. 
И не только потому, что 
многие сдают один этаж 
в аренду и это предпола-
гает отличное состояние 
сантехники, мебели и пр. 

Месяцами мой друг вына-
шивал планы по обустрой-
ству своего и без того 
уютного трехэтажного 
жилища. Нанял поляка с 
«золотыми руками» и до 
сих пор уже в течение не-
скольких лет воплощает 
свои планы в жизнь. Тот в 
одиночку (бывший штан-
гист с регалиями) может 
и джакузи установить, и 
новый камин поставить, и 
полы перестелить, и окна 
сменить. Любовь к домаш-
нему уюту у норвежцев 
зашкаливает. То ли климат 
вынуждает заботиться о 
жилище, внутри которого 
они проводят большую 
часть жизни, то ли не-
которых съедает одино-
чество, которое развеет 
если не близкий человек, 
то милая обстановка, сте-
клянные фигурки (стоят, 
кстати, немалых денег) и 
чайнички, рамки с фото-

графиями. Мне с моим 
русским менталитетом 
так и не удалось понять 
тех норвежцев, которые 
демонтируют новые окна, 
двери, полы, перила и ме-
няют их на другие, такие 
же, отказываются от ве-
ликолепных старинных 
каминов в пользу более со-
временных, хай-тековских. 
Так называемое обустрой-
ство может растянуться на 
годы. Это в порядке вещей 
- поменять один новый ди-
ван или шкаф на другой.

Трудиться в саду у дома 
норвежцы не любят. И не 
потому, что у них болят 
поясницы. Нет. Для них 
достаточно любоваться 
ландшафтом, созерцать. 
Фруктовые деревья, цве-
ты - декоративные при-
ложения к дому. Поэтому 
магазины садоводческого 
профиля у них в чести. Ез-
дят туда по два-три раза в 
неделю.

Норвежские 
мужчины

Они красивые, высокие. 
У моей норвежской под-
руги (по профессии она 
кулинар, но за фигурой 
следит) было два офици-
альных мужа. Составить 
им конкуренцию смогут 
лишь знаменитости - секс-
символы.

Когда-то русские жен-
щины очень интересова-
ли норвежских викингов. 
Так что русским девуш-
кам можно рассчитывать 
на то, что и им достанутся 
красавцы. Правда, с уже 
уходящей, увядающей кра-
сотой. К 45-50 годам те ча-
сто разводятся со своими 
половинками, ставшими 
уж больно независимыми.

Разводятся, даже если 
в браке родились дети 

(кстати, дети в Норвегии 
фантастически красивы, у 
многих необыкновенный 
цвет волос). Но детей раз-
веденцы содержат до кон-
ца своих дней.

Мужчины из Норвегии 
все чаще выбирают себе 
в жены не только трудо-
любивых филиппинок 
- «женщин-подростков», 
но и россиянок. Мужчин в 
этой стране количествен-
но больше женщин, поэто-
му шансы познакомиться 
с норвежцем у иностранок 
всегда есть.

Очаровать норвежцев 
не так сложно - они от-
крытые, доверчивые, от-
зывчивые люди. Но чтобы 
довести дело до свадьбы, 
нужен особый талант - 
умение удержать его ин-
терес к своей персоне и не 
просто как «к рекламной 
паузе». А это великий труд, 
поверьте.

Мужчины из Норвегии 
росли в другом мире. Они 
гиперсентиментальны. 
Мой хороший знакомый, 
претендент в мужья, ко-
ренной норвежец, в тече-
ние всего периода наше-
го знакомства не устает 
рассказывать о том, как 
трудились его родители 
еще до того, как в Норве-
гии обнаружили нефть, о 
том, как любили его мать 
и отец, о том, как они уми-
рали. Он с волнением в го-
лосе рассказывает о своем 
родовом гнезде. В такие 
моменты кажется, что лю-
бовь к родовому гнезду, к 
земле у норвежцев превы-
ше любой другой любви. 
И очень трудно держать 
планку, заданную мамами 
таких высокодуховных 
мужчин.

Есть у них, правда, и 
другие, особенные, каче-
ства. Норвежским мужчи-

нам свойственно перепро-
верять то, в чем у них есть 
сомнения. У меня уже два 
неиспользованных при-
глашения на приезд от 
норвежского бойфренда. 
Не удивлюсь, если завтра 
раздастся звонок в квар-
тире и я увижу его на по-
роге. С невинным видом 
он произнесет: «А вот и 
я. Чем занимаемся?» Это 
тоже особенности мента-
литета - все должно быть 
прозрачно: доходы, рас-
ходы и даже твоя личная 
жизнь, которая становит-
ся там не такой уж непри-
косновенной. Норвеж-
ские мужчины требуют 
предельной честности от 
будущих жен. Но, требуя 
неподдельной искренно-
сти, порой все-таки по-
падают в сети к меркан-
тильным особам, потому 
что воспитаны так, что 
фальшь от правды в силу 
доверчивости отличают 
трудно.

Замужество
В Норвегии очень мно-

го одиноких мужчин в 
возрасте за 45 лет. И если 
отношения серьезные, то 
нужно быть готовым к 
тому, чтобы закрутилось 
колесо бюрократии. Для 
начала в норвежском кон-
сульстве необходимо по-
дать документы на визу 
невесты. Она почти как 
шенгенская, только дает 
право на пребывание в 
стране до 6 месяцев с це-
лью заключения брака. 
Также надо будет подать 
целый список различных 
документов. Ждать ре-
шения придется от 6 до 
11 месяцев, не выезжая из 
страны.

Во многих коммунах 
(областях по-русски) реги-
стрируют брак и без визы 

 Замедленное  кино . 

Перед отъездом в Норвегию, дня за три, я нанесла визит к очень известному 
астрологу. «Что забыла в этой скучной стране? Будешь жить как в замедленном 

кино. Тебе по гороскопу нужно к морю и солнцу» - это были его первые фразы. Но 
отговорить меня уже было невозможно. Тем более последняя фраза на прощание 

была: «Но ты не пропадешь!» И я не пропала в стране с самым быстрым интернетом 
в мире, с самой суровой ювенальной юстицией и с самым низким уровнем 

преступности. Успев ощутить как плюсы, так и минусы страны викингов.

Норвежцы предпочитают 
жить исключительно 
в деревянных домах

Мне с моим русским менталитетом 
так и не удалось понять тех норвежцев, которые 
демонтируют новые окна, двери, полы, перила 
и меняют их на другие, такие же, отказываются
 от великолепных старинных каминов 
в пользу более современных, хай-тековских.
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невесты. Вы въезжаете 
в страну по шенгенской 
визе, идете в муниципали-
тет и подаете документы. 
Нужны свидетельство о 
рождении, переведенное 
и апостилированное, и 
справка из загса, что вы не 
состоите в браке.

Второй способ - это 
зарегистрировать брак в 
церкви. Церковь в Норве-
гии не отделена от госу-
дарства, поэтому церков-
ная регистрация законна.

Для гражданских су-
пругов существует тер-
мин samboere - «живущие 
вместе». По-русски - со-
жители. Очень часто жи-
вущие вместе заключают 
брачный контракт. Эта до-
вольно скучная про цедура 
составления реестра иму-
щества помогает сберечь 
кучу нервов и сил при раз-
воде.

Норвежцы - отличные 
отцы. На их плечи можно 
опереться. Сотни папаш 
гуляют с колясками в пар-
ках как крупных, так и 
мелких городов.

Если обобщить мои 
наблюдения, то они от-
ветственные, серьезные, 
умные и порядочные, хотя 

бывают излишне доверчи-
выми. Этой наивностью 
как раз таки умело поль-
зуются иностранки-хищ-
ницы.

Дорогая страна
Заработные платы по 

российским и европей-
ским меркам высокие.

Моя преподаватель 
норвежского языка не 
скрывала свой доход: 
25 000 норвежских крон в 
месяц с графиком работы 
3 раза в неделю по 4 часа. 
Инженеры на верфях по-
лучают более внушитель-
ные суммы.

В Норвегии дефицит 
программистов, специ-
алистов в области IT-
технологий, финанси-
стов. Специалисты этих 
сфер могут рассчитывать 
на 55 000 - 57 000 крон 
(6000 €).

Самые высокие зарпла-
ты у специалистов горно-
добывающей отрасли - от 
62 000 крон (6500 €).

Если человек полу-
чает менее 550 000 крон 
(62 500 €) в год, он авто-
матически освобождает-
ся от уплаты налога.

Для всех же подоход-
ный налог - 27%. Но если 
иностранец проживает в 
стране менее двух лет, из-
воль платить 37% от зар-
платы в месяц.

8,2% составляют отчис-
ления из зарплаты в Фонд 
обязательного страхова-
ния.

Мужчины в Норвегии 
получают больше жен-
щин. Потолок для женщи-
ны - 37 000 крон (4100 €).

На сегодняшний день 
средняя зарплата в Нор-
вегии 4500 евро. Немало! 
Но все стоит очень доро-
го! Хлеб - от 100 рублей за 
батон в переводе на рубли. 
Рыба, которая «родилась» 
в Норвегии и должна сто-
ить мизер, почему-то  сто-
ит так, будто приплыла 
из Японского моря. Мясо 
- для очень богатых нор-
вежцев. Одна поездка в 
общественном транспорте 
в городе стоит более 200 
рублей. Услуги в парикма-
херских безумно дороги. 
Но, уже находясь там, при-
выкаешь и к ценам, так же                                             
как к перманентным +15 
градусам тепла.

Норвежцы любят мо-
лочные продукты мест-
ного производства. Упо-
требляют на завтраки 
«хаврегрин» (овес), кефир 
или йогурт минимальной 
жирности. Любят сыры и 
зерновой хлеб. Они пьют 

великолепное какао, в 
которое почему-то не до-
бавлены разрыхлители и 
прочие отравляющие наш 
организм вещества. По-
этому и живут долго.

Олигархом стать 
трудно

Даже образованному 
эмигранту найти работу в 
Норвегии непросто. Мно-
гие готовы к смене про-
фессии. А о своих высоких 
должностях, занимаемых 
на родине, пытаются и не 
вспоминать. Достигнуть 
того же уровня карьеры, 
что на родине, практиче-
ски невозможно. Года три 
нужно скрупулезно изу-
чать норвежский язык. 
Без знания языка, если 
нет связей, работу не 
найти. Спасительной со-
ломинкой может стать 
хороший английский. 
Немало прибалтов без 
норвежского языка, но 
со сносным английским 
устраиваются на верфи 
строить, красить корабли 
(благо поступают заказы 
на строительство судов 
даже от шейхов) или офи-
циантами в отели. Я уж 
не говорю об англичанах, 
которые на тех же верфях 
нарасхват. Некоторые ра-
ботодатели могут пойти 
на уступки, если видят, 

что и норвежский язык у 
будущего работника не 
ниже второго уровня (но 
этот уровень еще надо 
подтвердить специаль-
ным экзаменом, который 
сдать можно, если ты дей-
ствительно мечтаешь о 
работе в Норвегии).

Адаптация 
в чужой стране

За время пребывания в 
Норвегии я, активная, не 
терпящая скуки, поймала 
себя на мысли, что уже го-
това принять этот разме-
ренный, спокойный, пред-
сказуемый, без суеты, без 
бытовых проблем образ 
жизни; подолгу стала на-
блюдать за медленно сте-
кающей по стеклу каплей 
дождя; по нескольку раз 
в неделю стала смотреть 
одни и те же фильмы (те-
леканалы не утруждают 
себя политикой закупки 
фильмов-новинок). Чело-
век ко всему привыкает, 
в том числе и к титрам на 
английском языке. Вини-
ла ли я себя, что поменяла 
образ жизни? Большой 
шумный город на малень-
кую страну, где проживает 

всего-то 5 с лишним 
миллионов человек? 
Конечно, были со-
мнения: чем занять 
свободное время? 
Норвежцы выши-
вают, вяжут, рисуют, 
играют на гитаре, за-
нимаются ходьбой. 
Друг (профессио-
нальный музыкант) 
подарил мне гитару 
и чехол. Но я выбра-
ла ходьбу. И, знаете, 
это занятие помогло 
не разочароваться в 
скучной стране.

Спать норвежцы ло-
жатся рано. В 9 вечера 
улицы пусты. Дети же - не 
важно коренные норвеж-
цы или мигранты - просто 
обязаны спать в это время. 
Тем более в Норвегии не 
принято укладывать их на 
«тихий час» днем (на мою 
просьбу поставить ребен-
ку кровать в детском саду, 
чтобы он спал днем, как в 
России, мне ответили от-
казом: «Будет привыкать 
не спать»). Трудно уснуть 
в белые ночи, особенно 
русским, приехавшим не 
из Петербурга.

Огромные расстояния. 
Поэтому очень популяр-
ный транспорт в Норве-
гии - велосипед. На них 
ездят по улицам, в сосед-
ние городишки, в школы. 
Оставлять без присмотра 
не боятся. Правда, у меня 
лично угнали (первой 
мыслью была: «Неужели 
и в Норвегии воруют?! 
Ага, это точно мигран-
ты!»). Оказалось, выпуск-
ники местного колледжа 
просто прокатились. А по-
ставить на место не могли 
физически (отмечали вы-
пуск спиртным, да еще 
и совпало так, что была 
пятница - «разгрузочный» 
день во всей Норвегии). 
Но такие случаи с угона-
ми - редкость.

Елена Половцева

Мужчины 
в Норвегии 

гипер-
сентиментальны, 

а еще они 
хорошие отцы

Упав в 2009 году 
до исторического 

минимума, миграция 
из страны резко начала 

набирать обороты и 
уже выросла до уровня 

1994 года. Бегут 
любыми способами: 

одни вспоминают свою 
национальность, другие 
размещают объявления 

на зарубежных сайтах 
знакомств.

Комитет граждан-
ских инициатив пред-
ставил доклад «Эмигра-
ция из России в конце 
XX - начале XXI века». 
За основу исследования 
брали данные Росстата. 
Максимум миграции 
из России пришелся на 
1992 год, когда из стра-
ны уехали 704,1 тыс. 
человек. После этого 
волна миграции стала 
постепенно сходить.

Собственно, 2009 год 
и стал в итоге годом с 
минимальным уровнем 
миграции. С 2010-го ми-
грация вновь пошла в 
рост, но потихоньку. 

Из статистики видно, 
что резкий рост жела-
ющих уехать из страны 
произошел после так 
называемых болотных 
волнений в 2011 году.

Тогда у сторонников 
действующей власти 
появился слоган: «Не 
нравится - валите из 
страны!» И креативный 
класс начал «валить». 
Согласно докладу Ко-

митета гражданских 
инициатив, больше 
всего мигрантов в 2012-
2014 годах уехали из 
самых экономически 
благополучных регио-
нов - Москвы и Санкт-
Петербурга.

Начавшийся в 2014 
году экономический 
кризис добавил к граж-
данской неудовлетво-
ренности недовольство 
экономическим поло-
жением страны, и ко-
личество мигрантов тут 
же подскочило еще в 
два раза.

Причем именно мо-
сквичи по-прежнему 
больше остальных рос-
сиян мечтают уехать из 
России. А наименьшая 
интенсивность оттока 
- из беднейших регио-
нов с самыми высокими 
показателями безрабо-
тицы: из Ивановской 
области в год уезжают 
на ПМЖ за границу 1,2 
человека на 10 тыс. на-
селения, из Республики 
Тыва - 0,1 человека на 
10 тыс. Для сравнения: 
Калининградскую об-
ласть за год покидают 
23 человека на 10 тыс. 
населения, Ленинград-
скую - 10,32 человека.

Социологи объясня-
ют это тем, что росси-
яне из глубинки мечта-
ют переехать в Москву. 
А москвичам внутри 
России за лучшей жиз-
нью ехать уже некуда.

Не стремятся пере-
браться на Запад и жи-
тели мусульманских 
регионов. Так, Дагестан 
занял по количеству 

выезжающих мигран-
тов предпоследнее 
место в списке. За год 
отсюда уезжают всего 
0,4 человека на 10 тыс. 
населения, из Чечни - 
0,56 (четвертое место с 
конца).

Подобная структура 
миграции приводит к 
деградации человече-
ского капитала. Россию 
покидают самые об-
разованные - жители 
крупных мегаполисов, 
тогда как приток ми-
грантов в Россию осу-
ществляется за счет 
менее образованных 
приезжих из азиат-
ских республик СНГ. 
В итоге это приводит 
к падению среднеста-
тистического уровня 
социального статуса и 
благосостояния. Так, до 
половины уезжающих 
из России имеют выс-
шее образование, тогда 
как среди приезжаю-
щих на ПМЖ в Россию 
лиц с высшим образо-
ванием всего 14%.

Согласно исследова-
ниям Комитета граж-
данских инициатив, 
уехать на ПМЖ за гра-
ницу хотели бы до 15% 
москвичей. Самые попу-
лярные страны для ми-
грации - Канада, США, 
Израиль и Германия.

Сравнили авторы 
исследования и «каче-
ство» мигрантов из Рос-
сии начиная с начала 
90-х. Если тогда на пер-
вом месте были «этни-
ческие мигранты», то 
сегодня уезжают три ос-
новные категории - уче-
ные, семьи чиновников 
и сами бывшие чинов-
ники, а также невесты. 

Причем прослойка 
чиновников, которые 
бегут за границу вместе 
с денежными активами, 
растет с каждым годом, 
значит, для семей бю-
рократической и фи-
нансовой элит «злой 
Обама» и санкции куда 
менее страшны, чем 
Россия с ее самобытно-
стью и народностью.

Аделаида Сигида

Никто не хотел 
уезжать?

1993 493,1
1994 345,6 
1995 347,4
1996 291,6
1997 233,0
1998 213,4
1999 215,0
2000 145,7
2001 121,2
2002 106,7
2003 94,0
2004 79,8
2005 69,8
2006 54,0
2007 47,3
2008 39,0
2009 32,3

Год Тыс. человек

Число россиян, 
уехавших из России 
в 1993-2009 гг.

2010 52,0
2011 56,1
2012 122,7
2013 186,9
2014 308,5
2015 353,3

Год Тыс. человек

Число россиян, 
уехавших из России 
в 2010-2015 гг.
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В закон о дальневосточ-
ном гектаре вносятся по-
правки - теперь выдавать 
россиянам планируют 
не гектар пашни, а гек-
тар леса. Этот лес тут же 
можно будет спилить и 
продать китайцам.

Миллион 
с дармового гектара

В Общественной палате РФ 
прошла общественная экспер-
тиза проекта Федерального 
закона №1177357-6 «О внесе-
нии изменений в Федераль-
ный закон «Об особенностях 
предоставления гражданам 
земельных участков, находя-
щихся в государственной или 
муниципальной собственности 
и расположенных на терри-
ториях субъектов Российской 
Федерации, входящих в состав 
Дальневосточного федераль-
ного округа, и о внесении из-
менений в отдельные законо-
дательные акты Российской 
Федерации».

Изменения, которые пред-
лагается внести в закон о даль-
невосточном гектаре, носят 
скандальный характер - так, из 
закона хотят исключить пункт 
о невозможности получения 
гектара иностранными граж-
данами.

Председатель Комиссии 
ОП РФ по вопросам агропро-
мышленного комплекса и раз-
витию сельских территорий 
Евгения Уваркина объясняет 
это программой переселения 
соотечественников из-за ру-
бежа: если оставить закон как 
есть, то получить гектар до 
вступления в российское граж-
данство они не смогут. А ведь 
получение гражданства порой 
растягивается на несколько лет.

Кстати, сам размер участка 
может быть увеличен с 1 до 5 га 
- это связано с критикой со сто-
роны сельхозпроизводителей: 
они указывали разработчикам 
закона на то, что невозможно 
вести сельхозпроизводство на 
одном гектаре. Для этого нуж-
но как минимум 50-100 га.

Однако о таких больших 
участках речи не идет. Да и о 
сельхозпроизводстве тоже. Со-
гласно новым поправкам, об-
ладателям дальневосточных 
гектаров  можно будет вести 
на них «сплошные рубки»: 
по словам экспертов Обще-
ственной палаты РФ, с одно-
го дальневосточного гектара 
можно нарубить от 150 до 300 
кубометров леса и продать его 

китайцам по цене от 3 тыс. за 
кубометр.

То есть просто так, на халяву, 
с каждого дармового гектара 
можно будет поиметь 500 тыс. 
- 1 млн руб. И не надо думать, 
что после сплошной вырубки 
на гектарах появятся некие 
переселенцы с чемоданами, 
которые начнут пахать и сеять, 
- лесной фонд так и останется 
лесным фондом.

Кому уйдет миллион?
Согласно закону, после по-

добных вырубок владельцы 
участков не обязаны вклады-
вать деньги в их восстановле-
ние - новый лес вырастет сам. 
Вот только понадобится ему 
на это от 80 до 140 лет.

Кому достанутся деньги от 
рубок - тоже вопрос. По сло-
вам заместителя начальника 
Управления использования и 
воспроизводства лесов Рос-
лесхоза Алексея Клочихина, 
техника по вырубке леса ра-
ботает с объемом от 90 тыс. 
кубометров. То есть под вы-
рубку должны идти как мини-
мум 300 га. 

Но и это по новому зако-
ну не проблема - наоборот, он 
предписывает гражданам объ-
единяться в кооперативы по 
10 тыс. членов. В этом случае 
кооперативу будут предостав-
лены различные льготы.

По мнению экологов, «если 
разрешить сплошные рубки, 
лесозаготовители просто вы-
рубят весь лес и все». 

«Ясно, что никакой милли-
он рублей за проданный лес 
простому россиянину никто 
не даст, - предполагает глава 
Общества защиты прав по-
требителей Алексей 
Самохвалов. - Полу-
чится, как в свое 
время с вауче-
рами: один вау-
чер, как и один 
гектар, исполь-
зовать было 
практически 
н е в о з м о ж н о , 
поэтому гражда-
не продавали свои 
ваучеры за мешок 
сахара, а уже владель-
цы тысяч ваучеров приобрета-
ли на них предприятия».

Чтобы распорядиться своим 
дальневосточным гектаром, 
лететь в такую даль не придет-
ся - достаточно будет подпи-
сать с рубщиками договор. А 
уж они и без вас вырубят весь 
лес подчистую.

«Рожки да ножки» 
останутся от лесов

Масштабы «новой вау-
черизации» - дальневосточ-
ной гектарщины ожидаются 
тоже всероссийские: в Обще-

ственной палате уже заявили 
о том, что намерены выдать 
по гектару каждому росси-
янину, включая стариков и 
грудных младенцев.

«Напомню, что для реали-
зации прав 150 млн граждан 
в рамках закона на Дальнем 
Востоке есть всего до 2 млн 
га потенциально свободных 
сельхозземель и более 200 
млн га свободных земель 
лесного фонда. Поэтому воз-
можность организации про-
дуктивной деятельности с ис-
пользованием лесного фонда 
станет определяющей для 
98% граждан», - объяснила 
член ОП РФ Евгения Увар-
кина.

По другим оценкам, на 
Дальнем Востоке имеется не 
200 млн, а 500 млн га лесного 
фонда. Скоро от этих лесов, 
судя по всему, останутся одни 
«рожки да ножки».

Новые леса вырастут 
только при правнуках ны-
нешних законодателей. На 
восстановление вырублен-

ных лесопосадок из фе-
дерального бюджета 

в год выделяется 
один миллиард 
рублей - итого 
каждый субъ-
ект Федерации 
получает чуть 
больше деся-
ти миллионов. 

Даже если руб-
ки на Дальнем 

Востоке затянут-
ся не на один год, на 

высадку новых насаж-
дений на каждый гектар при-
дется в лучшем случае рубль, 
в худшем - несколько копеек.

«Сама идея дальневосточ-
ного гектара не понятна хотя 
бы потому, что в Централь-
ной России гектар земли 
можно купить за 20 тыс. руб-
лей, - продолжает Алексей 
Самохвалов. - С учетом цены 
на авиабилеты настоящим 
переселенцам в несколько 
раз дешевле купить землю 
в центре России, чем лететь 
самолетом всей семьей на 
дармовой гектар на Дальний 
Восток».

Вдохнуть жизнь - 
это значит 
вложить деньги

Идея предоставления од-
ного гектара на Дальнем 
Востоке с самого начала вы-
зывала у экспертов немало 
вопросов. Однако теперь все 
начинает проясняться - с по-
явлением в законе пункта о 
сплошных рубках становится 
видна коммерческая состав-
ляющая.

«Конечно, остается вопрос: 
не проще ли было правитель-
ству не выдумывать дальне-
восточный гектар, а просто 
разрешить сплошные рубки 
коммерческим лесозаготови-
телям? Однако в этом случае 
нашлись бы желающие об-
винить российские власти в 
уничтожении лесов и их про-
даже китайцам. Здесь же по-
лучится, что народ сам лес ру-
бит и продает. Обвинять сам 
себя народ не будет. Так или 
иначе почти у всех граждан 
России появляется возмож-
ность получить с вырубленно-
го национального достояния 
небольшую, но все же копееч-
ку», - комментирует социолог 
Роман Заваришин.

А председатель Обще-
ственной палаты Республи-
ки Бурятия Баир Бальжиров 
считает, что «вместо того что-
бы давать по гектару где-то в 
лесу, нужно развивать суще-
ствующие малые села, вкла-
дываться в то, что уже есть, 
давать поддержку тем, кто 
готов ехать в село уже суще-
ствующее.

А в это время села уничто-
жаются, школы закрывают-
ся, люди уезжают. А потом 
говорят: там все пьяницы, 
там некому работать! При 
этом власть не делает для них 
ничего! Вместо того чтобы в 
село жизнь вдохнуть».

Вдохнуть жизнь - это зна-
чит вложить деньги. А их 
в стране сегодня дефицит. 
Куда проще срубить все под-
чистую. А там хоть трава не 
расти.

Аделаида Сигида
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Дальневосточный гектар 
пойдет под нож?
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Заместитель пред-
седателя правительства 
Московской области 
Александр Чупраков 
сообщил о проведении 
«спецоперации» - налого-
вые органы начали облет 
Подмосковья, проводится 
аэрофотосъемка, «ко-

торая позволяет опре-
делять местоположение 
объектов недвижимости, 
не поставленных на када-
стровый учет».

Речь идет в первую 
очередь о частных домах 
и дачных строениях. По 
словам подмосковных 

чиновников, в области 
имеется около 8,8 млн до-
мов и дач, из них каждое 
третье строение нигде не 
числится. Посредством 
съемки с воздуха до мая 
следующего года власти 
области планируют обна-
ружить как минимум 3,3 
млн незарегистрирован-
ных построек.

В данный момент вла-
дельцы «нелегальных» 
объектов недвижимости 

недоплачивают в казну 
ежегодно не менее 1,8 
млрд руб. налогов. По 
другим подсчетам - око-
ло 20 млрд. Иными сло-
вами, утаивается шесть 
тысяч рублей налогов в 
среднем с каждого «не-
легального» дома или 
дачи.

Кроме того, в Госду-
ме готовятся поправки, 
устанавливающие пяти-
кратный размер налога 

на участки, где имеются 
незарегистрированные 
объекты недвижимости. 
Сегодня уйти от уплаты 
налога владелец строе-
ния может, заявив о «не-
дострое», - бить рублем 
хозяев «недостроев» 
Госдума пыталась еще 
несколько лет назад, 
однако тогда ввиду ши-
рокого общественного 
резонанса закон так и не 
был принят.

Теперь инициативе 
может быть дан зеленый 
свет. «Мы добиваемся 
внесения изменений в 
Налоговый кодекс, где 
стоимость выявленных 
объектов недвижимости 
будет определяться как 
кадастровая стоимость 
участка, на котором они 
расположены, умножен-
ная на определенный 
коэффициент», - объ-
яснил зампред прави-
тельства Подмосковья 
Александр Чупраков.

Анна Александрова

Налоговая снимет всех с воздуха
В Подмосковье начат «масштабный проект 
по выявлению незарегистрированных до-
мов, коттеджей и других построек».

ФОТО Ю. ТРЕТЬЯКОВОЙ

C одного 
дальнево-

сточного гектара 
можно нарубить от 

150 до 300 кубомет-
ров леса и продать 

его китайцам по 
цене от 3 тыс. за 

кубометр.
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- Максим, чем же при-
глянулось «Киношоу»?

- Тем, что этот проект - 
оригинальный. В последнее 
время у нас в основном по-
купают зарубежные про-
граммы и потом создают 
их отечественные аналоги. 
А у русских людей все же 
особое восприятие жизни. 
Поэтому, наверное, многие 
адаптированные програм-
мы не «выстреливают», 
ведь они «заточены» под 
другую аудиторию. То, что 
хорошо для американцев, 
для нас не всегда годится. 
А «Киношоу» придумали 
и делают наши люди с на-
шим менталитетом.

- Сразу согласились на 
роль ведущего? Не хотели 
попробовать свои силы в 
качестве участника?

- Знаете, такая стран-
ная ситуация: туда, где я 
хочу быть участником, 
меня обязательно пригла-
шают либо в жюри, либо 
ведущим. Видимо, как 
конкурсант я не подхожу. 
(Смеется.) Хотя все, что 
происходит в этом шоу, - 
это моя стихия. Мне нра-
вится, что все делается лег-
ко, иронично, с юмором и 
одновременно с огромной 
любовью. Сейчас на теле-
видении настоящего юмо-
ра нет, зато много шуток, 
стеба. А я не люблю, когда 
смеются над тем, что кому-
то плохо. Я за юмор, кото-
рый оставляет теплоту в 
душе, который не обижает 
человека.

- С соведущей Анаста-
сией Заворотнюк быстро 
сработались?

- А как же! Настя - пре-
красный и обаятельный 
человек... Знаете, вы мне 
сейчас задали вопрос и я 
вспомнил одну историю, ко-
торая произошла на съем-
ках сериала «Горюнов». 
Сейчас же в кино нет дол-
гих репетиций, на съемках 
обычно так: «Все на месте? 
Снимаем!» И вот снима-
ем в Петербурге какую-то 
сложную постановочную 
сцену: камера находится на 
корабле, который уходит 

под мост, а на мосту стоит 
мой персонаж и целуется 
с героиней. Нам долго не 
давали команду «Мотор!» - 
кадр чуть ли не полдня вы-
страивали. Я ушел в какое-
то кафе, и тут меня срочно 
вызывают в кадр. Торопят: 
«Быстрее, быстрее!» При-
бегаю на площадку и сразу 
начинаю целоваться с парт-
нершей, с которой до это-
го никогда не виделся. Ре-
жиссер объявляет: «Стоп! 
Снято!» Мы перестаем 
целоваться, и я, улыбаясь, 

говорю: «Здравствуйте, как 
вас зовут?» (Смеется.) Это 
было очень смешно!.. Это я 
к тому, что с хорошим парт-
нером сразу находишь об-
щий язык на съемках.

- Совсем недавно вы 
снимались в фильме «Лю-
бовь и Сакс» Аллы Сури-
ковой. Теперь судьба свела 
вас снова: Алла Ильинична 
в жюри «Киношоу».

- Я ее обожаю! Это уни-
кальная женщина. Она 

всегда делает очень точные 
замечания, очень хорошо 
чувствует артиста, атмо-
сферу. Я даже на съемках 
сказал ей: «Алла Ильинич-
на, я по вам скучаю!» (Улы-
бается.) Мне очень нравит-
ся с ней работать. Впереди у 
нас озвучивание картины, а 
это тоже целая эпоха.

- Как давно знакомы с 
Суриковой?

- Очень давно! Еще лет 
20 назад она отметила меня 
в кинодебюте. Потом жизнь 
нас надолго развела. А лет 

пять назад Алла Ильинична 
меня встретила на вручении 
какой-то кинопремии и ска-
зала: «Хочу с вами порабо-
тать. Я вас обязательно сни-
му». Но все режиссеры так 
говорят, и я никому не верю. 
Бывает очень смешно: ре-
жиссеры после окончания 
съемок подходят ко мне, 
хлопают по плечу и произ-
носят: «Все, старик, теперь 
- только ты!» И никогда 
больше не снимают. У меня 
с ними особые «терки»...

- Зрители привыкли, 
что Аверин всегда раз-
ный...

- Правда? А то стали пи-
сать, что я везде одинако-
вый. (Улыбается.) Спаси-
бо большое, мне это очень 
приятно слышать...

- Но чтобы быть раз-
ноплановым и эмоцио-
нально заряженным, вы 
сами должны восполнять 
запасы энергии. Как это 
делаете?

- Вы про хобби? Ни-
какого хобби у меня нет. 
Я в этом смысле очень 
скучный человек: никогда 
ничего не собирал, надол-
го меня не хватает... Да, я 
много энергии отдаю, но и 
получаю очень много, ког-
да на съемочной площадке 
царит творческая атмо-
сфера любви. Я не терплю, 
когда люди в работе злые. 
Мне нравится, когда рабо-
тают остервенело, яростно 
и страстно, но не зло. От-
туда, где есть зло, я пред-
почитаю сразу уходить. 
Меня надо любить - тогда 
я очень много сделаю!

Екатерина Шитикова

Повторение - мать учения, но этот 
принцип, кажется, восприняли 
слишком буквально на Первом. Я 
ничего не имею против хороше-
го шоу, а «Голос» - шоу хорошее, в 
этом и мировая статистика убеж-
дает (если кто не знал, наш «Голос» 
вовсе не оригинален, это покупная 
копирка с голландского шоу Voice of 
Holland). Однако разве не нужно во 
всем знать меру?

Даже хорошим шоу можно объесться, 
как в свое время товарищ Сухов переел чер-
ной икры. А «Голос» стартовал на Первом 
уже в пятый раз, и нет никаких причин ожи-
дать, что сейчас что-то пойдет по-новому.

Вообще, для Первого оригинальность 
вовсе не является самоцелью. Зачем изо-
бретать велосипед, если старая кобыла все 
еще тянет телегу? Помимо привычного 
(если не сказать - приевшегося) за пять лет 
«Голоса» получаем свежеразмороженный 
«Ледниковый период» бог его знает, в какой 
уже раз. Конечно, «фигурные» шоу - это 
наше, родное, этим мы гордимся. В первый 
сезон и вовсе восторгались. Потом, правда, 
изобилие фигуристов всем порядком надо-
ело, и пару лет назад шоу сняли с эфиров. 
Казалось бы, все. Но вот имеем очередную 
«премьеру» на Первом.

Зачем же доставать устаревшее, поеден-
ное молью шоу на свет? Разве не ясно, что 
ничем нельзя уже удивить «строгое жюри» 
во главе с Татьяной Тарасовой? Впрочем, 
все же так просто. Сейчас не до жиру, на-
стали кризисные времена, и создавать но-
вое теперь дорого и немодно. Проще пере-
лицевать старое. Зритель, конечно, будет 
смотреть, особенно в тех регионах России, 
где Первый канал лучше всех других ловит. 
И «Голос», и «Ледниковый период», и мно-
гообещающий суперфинал шоу «Точь-в-
точь», который на поверку окажется «точь-
в-точь» тем же самым, что мы смотрели в 
прошлый раз. Как говорится, вчерашние 
котлеты под новым соусом. Я, конечно, все 
понимаю и телевизионщикам сочувствую, 
но ведь настоящее развитие без серьезных 
усилий невозможно. В сложные времена 
могут рождаться и гениальные проекты, 
если не наступать песне на горло. Чувство 
новизны, праздника нам так необходимо. А 
то получается, что наше телевидение - как 
затертый караоке-диск десятилетней дав-
ности с песнями, которые без полстакана и 
петь-то не захочешь. Эх, мороз, мороз!..

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденской

СЕЗОН СУРКА
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Этот вопрос Николаю Фоменко задали во время ма-
стер-класса, который проходил в рамках Московского 

медиафестиваля «Родина в сердце». Актер взял паузу, 
а потом ответил, что он очень любит и ценит велико-
го сатирика Салтыкова-Щедрина, но считает, что в 
выходящем на НТВ шоу и без него достаточно юмо-
ристов и он там просто лишний. Никакого провала 
программы, по словам Фоменко, в прошлом сезо-
не не было - была просто притирка ведущих друг 
к другу: кто притерся, тот и остался.

- И всем там хорошо без меня, хотя не могу 
сказать, что я люблю смотреть эту программу, 

- заметил Николай. - Вообще, лучше слушайте мое 
новое шоу на радио, это интереснее!

Андрей Князев

ФОМЕНКО оказался лишним
В новом телесезоне Николай Фоменко не появился 
в проекте «Салтыков-Щедрин шоу». Почему же яр-
кий актер не удержался в программе НТВ?

  Максим АВЕРИН: 
«Меня надо любить!»

Максима Аверина телезрители любят за яркий актер-
ский талант и обезоруживающую улыбку. А режиссе-
ры вместе с продюсерами к тому же ценят его дис-
циплинированность и профессиональное отношение 
к делу. Как результат - уже несколько лет график Аве-
рина расписан не по дням, а по часам. Совсем недав-
но супервостребованный актер стал еще и телеведу-
щим нового телепроекта «Киношоу».

ФОТО В. ТАРАКАНОВА

P
R

Н
ТВ



22 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ 43(1191) 
18 октября 2016 года

www.mirnov.ru

- В начале 90-х я вы-
шла на пенсию - она у 
цирковых ранняя, мне 
было чуть за 30, - нача-
ла свой рассказ Елена. 
- Муж умер, осталось 
трое детей. И тут я полу-
чаю свою первую пен-
сию. Ну просто какие-
то копейки! А цены 
(наверное, многие пом-
нят) взлетели вверх. И 
правильно в сериале по-
казано - люди шли тор-
говать и «челночить» 
от отчаяния! Я начала 
свой «бизнес» с двух 
футболок. Фактически 
с себя сняла - привезла 
когда-то с зарубежных 
гастролей. Продала их, 
деньги вложила в но-
вый товар. Потихоньку 
раскручивалась.

- А что было са-
мым сложным для 
вас?

- Да все! Как 
стыдно было! В 
сериале эту ли-
нию четко про-
чертили: героиня 
Марии Пороши-
ной даже от своих 
родителей скры-

вает тот факт, что 
на рынке торгует. Люди, 
особенно старшее по-
коление, тогда не мог-
ли переключить мозги, 
ведь еще недавно - в 
СССР - преследовали за 
спекуляцию, зазорным 
считалось «торгаше-

ство», «тряпками тря-
сти». И нас «поборники 
нравственности» драз-
нили барыгами, мешоч-
никами, спекулянтами... 
Знаю многих, кто в 90-е 
предпочитал сидеть без 
хлеба, канючить в долг 
у друзей и родных, но 
не мог переступить че-
рез себя и пойти на 
рынок. А меня жизнь 
приперла - так же, 
как героинь фильма. 
И ничего, не развали-
лась.

- Настоящий мо-
сковский рынок 90-х 
похож на тот, что 
показали в кино?

- Зоя (играет Ири-
на Розанова. - Ред.) 
очень похожа на ди-
ректоров рынка того 
времени - жесткая, 
цельная. Правда, у нее 
в картине слишком 
шикарный для тех 
времен торговый па-
вильон - на самом деле 
даже у больших «ры-
ночных боссов» апар-
таменты были гораз-
до скромнее. Четыре 
героини (Ольга, Алиса, 
Света и особенно Элла 
в исполнении Светланы 
Ивановой) по сравне-
нию с Розановой менее 
правдоподобны. Слиш-
ком мягкие. Настоящие 
«челночницы» были 
более волевыми и силь-
ными - закалка будь здо-

ров! Ведь это же адский 
труд! Встаешь в четыре 
утра. Оделся - тащишь-
ся на рынок с мешками. 
Мешки тяжеленные, 
натирали руки до кро-
вавых мозолей. И в мо-
розы стояли, и в дождь. 
На меня как-то палатка 
упала - получила два пе-
релома. Так наложили 
гипс - и на следующий 
день опять потащилась 
на рынок со своими тю-
ками. А что делать?

- А поездки в Тур-
цию, Польшу в кино 
верно показали?

- Что-то правда, что-
то преувеличено. На-
пример, без загранпа-
спорта за границу было 
не попасть: договари-
вайся - не договаривай-
ся на таможне - беспо-

лезно. Бракованный 
товар, как киногерои-
ням, подсовывали и в 
реальности. Особенно 
турки хитрили. А вот 
чтобы «челнок» поло-
жил товар на тележку, 
тюки прямо кучей, как 
в кино показали, тако-
го быть не могло. Что 
вы - в два счета утащат, 
воришки-ловкачи (а их 
хватало и в России, и 
в Польше, и в Турции) 
умудрялись незамет-

но из-под тебя вы-
тащить товар, при-
ходилось лежать на 
тюках во время их 
перевозки, чтобы не 
уперли.

- В конце фильма 
героини разбогате-
ли. Это все сказки?

- На то и кино, ху-
дожественный вы-
мысел. Конечно, и 
в реальности были 
люди суперделовые: 
открывали магази-
ны, некоторые пере-
ехали за границу и 
там вели бизнес. Но 
это редкие случаи, 
единичные. О себе 
могу сказать: мне 
заработанного хва-
тало, только чтобы 
накормить детей и 

платить за квартиру, 
богатств за годы «чел-
ночества» не скопила 
и бизнес не открыла. 
Но, с другой стороны, 
то время сделало меня 
сильной: после такой 
«школы жизни» выжи-
ву и в пустыне!

Виктория Катаева

Совсем скоро на НТВ стар-
тует новый сезон полюбив-
шегося проекта. Поклонни-
ков ленты, которая идет аж с 
2004 года, ждут сюрпризы, и 
не во всем приятные.

Так, два молодых артиста 
ушли из сериала «по поли-
тическим мотивам». А ведь 
российский зритель успел по-
любить персонажей Констан-
тина Костышина (герой - Са-
довский) и Валерия Астахова 
(Дятло). Но в новом сезоне 
мы их не увидим.

- Ребята сделали свой вы-
бор, заявив, что «с Россией 
им не по пути», - объяснила 
нам одна из актрис сериала. 
- Ведь они из Киева. Мы пы-
тались объяснить им: творче-
ство, кино должно быть вне 

политики, при чем здесь вза-
имоотношения наших стран? 
Сериал учит справедливости, 
доброте - это наша миссия как 
артистов сниматься в добром 
кино. Но они, к сожалению, и 
слушать не стали. Увы, пропа-
ганда порой до неузнаваемо-
сти меняет людей. 

Сам сериал раньше снимали 
в Киеве. Теперь перебрались 
в Минск. Природа похожая, 
архитектура тоже - зритель 
не заметит подмены. Цены на 
съемочные объекты щадящие 
в отличие от заоблачных в Мо-
скве. Так что Белоруссия ста-
новится для России серьезной 
съемочной базой, как еще не-
давно была столица Украины.

Метаморфоза произойдет и 
с главным героем Максимом 
Жаровым. Его будет играть 

Владимир Фекленко, звезда 
сериала «Глухарь», - в преды-
дущем сезоне эту роль испол-
нял Павел Вишняков. А вот 
эта замена к политике отно-
шения не имеет. Артист про-
сто устал от долгоиграющего, 
хотя интересного и любимого 
многими проекта - такое бы-
вает.

Предполагаемое количе-
ство серий в новом сезоне - 96.

Собака Мухтар остается 
прежней - играет пес Виват. В 
части сцен (собаки тоже уста-
ют) его дублирует «немец» по 
кличке Воин.

М.Ч.

КСТАТИ
- Мария Порошина и Елена 
Панова в сериале снимались 
беременными, по этой причи-
не у обеих в кадре свободные 
платья.

- Роль Зои сценарист Зоя Ку-
дря писала с самого начала 
под Ирину Розанову, которую 
называет одной из самых лю-
бимых своих актрис.

- Сама Зоя Кудря называет 
сериал «гимном российским 
женщинам» - в непростое вре-
мя они спасли свои семьи от 
голодной смерти.

У сериала «Бандитский Петербург» будет... 
нет, не продолжение, а приквел. То есть 
расскажут предысторию, а на первый план 
выведут судьбу вора в законе Юрки Баро-
на. В мегапопулярном сериале начала ну-
левых играл Кирилл Лавров, теперь этого 
персонажа исполнит Артем Ткаченко.

- Дело в том, что такой человек существовал на 
самом деле. Его звали Алексей Горбатов, - расска-
зывает актриса Наталья Круглова, исполнитель-
ница одной из главных женских ролей, а также 
супруга автора сценария, писателя Андрея Кон-
стантинова. - Есть фото Барона в молодости. Бук-
вально одно лицо с Артемом Ткаченко! Вот его и 
утвердили.

Напомним, что «Бандитский Петербург» - один 
из первых российских детективных сериалов «но-
вого времени». Снимались в нем настоящие звез-
ды: Домогаров, Певцов, Дроздова, Серебряков, 
Сидихин... На этот раз Домогарова и компании 
не будет, в основном заняты новые исполнители. 
Из знаменитых актеров - Евгений Князев, Татья-
на Абрамова... Остальные менее известны, однако 
после картины могут прославиться - ведь режис-
сером приквела выступил Владимир Краснополь-
ский, киноотец таких лент, как «Вечный зов», 
«Тени исчезают в полдень», «Ермак», «Две судь-
бы», «Дом с лилиями»...

Ну а сюжет приквела 
построен вокруг юно-
сти Барона. Война и 
партизанский отряд, 
тюрьма по ложному 
доносу, освобождение, 
знакомство с криминаль-
ным миром... В финальных 
сериях Барон становится 
главой преступного мира.

Впрочем, по словам 
Константинова, его ге-
рой - «честный вор» и в 
центре внимания не кри-
минал, а судьба человека 
на фоне времени.

- Юрка Барон - это 
Юрий Деточкин, - считает 
актриса Наталья Кругло-
ва. - Деточкин забирал 
лишь нажитое нечест-
ным путем и передавал 
в детдома, и у Барона 
почти то же самое.

Марта
Черемнова

Ткаченко признали 
вором в законе

НАСТОЯЩАЯ «ЧЕЛНОЧНИЦА»: 
«Что-то преувеличили, но правды много»

Сериал «Челночницы» на канале «Рос-
сия» вызвал немало споров. Самыми при-
страстными зрителями оказались те, кто в 
1990-е сам оказался в рыночном, «челноч-
ном» бизнесе. Среди них артистка цирка, 
воздушная гимнастка Елена Гармушова.

«Возвращение МУХТАРА»: 
сериал расколола политика
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Это первый альбом певца и 
композитора, который записан 
благодаря участию в популяр-
ном краудфандинговом проек-
те «Планета.ру».

«Для меня особенно важно, 
что этот альбом записывается 
на деньги тех, кто хочет его ус-
лышать! Спасибо вам за это!» 
- отмечает в своем обращении 
к поклонникам Петр.

Главной особенностью но-
вого альбома станет и то, что 
все песни сочинены специаль-
но для эстрадно-симфониче-
ского оркестра. В программе 
прозвучат и избранные ком-
позиции последних лет, саунд-
треки из спектакля «Северная 
Одиссея» и этносимфониче-
ской программы «Песни ме-
нестрелей».

«Таким образом, на сцене 
нас ждут интересный орке-
стровый состав и многооб-
разная палитра музыкальных 
переживаний», - обещает Петр.

Услышать новую уникаль-
ную концертную программу 
Петра Налича в сопровожде-
нии эстрадно-симфонического 
оркестра и хора можно будет 3 
ноября в Театре эстрады.

Шесть лет назад, заявив хре-
стоматийное: «Я устала, я ухо-
жу», Пугачева огорчила мил-
лионы поклонников. Отказ 
от концертной деятельности 
певица тогда объяснила про-
блемами с сердцем и голосом 
после ряда операций, хрони-
ческой усталостью и желани-
ем хоть немного пожить для 
себя. Высвободившееся время 
Алла Борисовна посвятила 
воспитанию двойняшек, кото-
рые вскоре появились у них с 
Максимом Галкиным. Однако 
дети уже подросли, и продол-
жать существовать только в 
семейных рамках деятельной 
певице, видимо, очень сложно 

- душа певицы требует твор-
чества.

И вот втайне от всех Пуга-
чева начала готовить сюрприз 
своим почитателям - она ре-
шила вернуться на сцену с но-
вой программой. Но молодой 
композитор Олег Жолтиков 
невольно рассекретил планы 
Примадонны.

«Свершилось одно из моих 
главных желаний в жизни! Не-
превзойденная, легендарная 
Алла Пугачева взяла в свой 
репертуар две мои компози-
ции, слова к которым написала 
поэтесса Наталья Касимцева. 
Ура-а-а!» - написал Жолтиков 
у себя на странице в социаль-
ной сети. 

Композитор рассказал, что 
Пугачева вышла на него сама. 
Долго и придирчиво отбирала 
песенный материал для своего 
триумфального возвращения: 
«Она призналась, что огром-
ное внимание уделяет текстам, 
мол, любовную лирику уже 
прошла, теперь хочется более 
«мужских» по смыслу».

В результате свой выбор 
певица остановила на двух 
композициях, одна называет-
ся «Пою мужчинам», вторая 
- «Собачье дело» - адресована 
тем, кто любит совать нос не в 
свои дела.

Из приближенного круга 
Пугачевой стало известно, что 
первый концерт она даст вес-
ной, в день своего рождения, 
после чего отправится с высту-
плениями по крупным городам 
России. Сейчас Алла Бори-
совна активно приводит себя 
в форму - на недавних фото-
графиях выглядит настолько 
похудевшей, что поклонники 
даже забеспокоились о ее здо-
ровье. Но, судя по всему, внеш-
ние изменения Пугачевой - это 
часть ее сюрприза, ведь когда-
то она в шутку по обещала, что 
если и вернется на сцену, то 
ее никто не узнает. «И, может 
быть, даже под другим име-
нем!» - сказала она тогда.

Алла Демидова:
«Я не живу

воспоминаниями»
Она не любит говорить 

о прошлом, терпеть не может 
комплиментов, не пускает 

в личную жизнь. Она вся в себе: в своих 
ролях, в своих мыслях, в своих книгах... 

Недавно самой интеллектуальной нашей 
актрисе, как привыкли называть Аллу 

Демидову, исполнилось 
80 лет.

- Алла Сергеевна, вы как-
то сказали, что с актерами 
Таганки у вас не завязывались 
отношения, лишь на уровне 
«здрасьте - до свидания»...

- Нет, не только «здрась-
те - до свидания», естественно, 
какие-то отношения были. Но 
дружеских, по-моему, ни с кем 
особенно не было. И конфлик-
тов тоже. Об этих конфликтах 
я узнавала лишь спустя много 
лет: или из дневников Золо-
тухина, или что-то Смехов на-
пишет. Тогда ничего такого не 
замечала.

- Может, потому что 
вели обособленную жизнь?

- Может быть. Я думаю, в 
театре так и надо жить. Театр-
дом, театр-семья может быть 
только в самом начале. И 
очень быстро нарушается, ког-
да начинаются иерархии зва-
ний, иерархии талантов...

- Вам не по душе актер-
ская братия с ее курилками, 
посиделками, капустниками?

- Нет, почему - капустники 
мне очень нравятся. Как зри-
телю. Другое дело, что в них я 
никогда не участвовала, меня и 
не брали, видимо, у меня какое-
то мироощущение другое.

- Таганковцы не считали 
вас гордячкой?

- Не знаю, никогда не выяс-
няла ни с кем отношений. Судя 
по каким-то отзывам тепереш-
ним, может быть, и считали.

- А вам все равно, что о 
вас думают другие?

- Мне не все равно, что ду-
мают обо мне совсем близкие 
люди. Правда, круг этот с го-

дами все сужается и сужается. 
Хотя если пишет какой-то ум-
ный человек, критик, почему 
бы не прислушаться.

- В театре было много пи-
шущих людей: и Золотухин, 
и Высоцкий, и Смехов, и Фи-
латов. Не нашли среди них 
близкую душу, с кем можно 
было пооткровенничать?

- Нет, пооткровенничать 
можно только... с самой собой. 
Вообще, мне не очень нравит-
ся говорить о том, что было.

- Но о Высоцком вы даже 
книгу написали.

- Написала. Это была пер-
вая, кстати, публикация о Вы-
соцком. И очень несовершен-
ная. Во-первых, и материала 
было мало - только мои днев-
ники и кое-какая расшифров-
ка его концертов. И торопила 
редакция меня. Предположим, 
я цитирую там какую-то анке-
ту Высоцкого, заполненную 
им самим, где он путает сам 
свои года. Надо было, конеч-
но, в сноске сказать, что это 
перепутал Высоцкий, а не я. А 
мне потом пошли нарекания: 
вот вы даже не удосужились 
проверить... Но сейчас могу 
сказать, что книга эта была аб-
солютно честная. На то время. 
Со временем, конечно, мы уз-
нали о нем больше...

- Даже вы?
- Конечно. Когда мы читаем 

воспоминания современников 
Пушкина, можно подумать: 
боже мой, как же мало они о 
нем знали. Так же и о Высоц-
ком: каждый раз будет откры-
ваться что-то новое.

- Свои дневники сейчас 
часто перечитываете?

- Вообще никогда не пере-
читываю... Вот почему я не 
люблю интервью? Я совер-
шенно не люблю вспоминать 
то, что было. Только когда 
меня о чем-то спрашивают, я 
начинаю вспоминать. И до-
вольно-таки часто раздража-
юсь из-за этого. Я не то что не 
люблю воспоминания - про-
сто не живу ими. Живу сегод-
няшним днем. И не живу буду-
щим никогда. Думаю, что это 
нормально.

- А правда, что терпеть 
не можете, когда вам дела-
ют комплименты?

- Не люблю. Я достаточно 
в этом смысле самокритична 
и больше люблю критику. По-
чему? Потому что это лишь 
комплименты, а я про себя 
знаю больше, чем человек, ко-
торый мне что-то скажет.

- То есть все комплимен-
ты - ложь?

- Не всегда. Но человеку 
ведь очень трудно сказать в 
глаза что-то негативное. Го-
раздо легче - комплиментар-
ное.

- То, что вас называют 
интеллектуальной актри-
сой, - это комплимент?

- Это не комплимент, так 
люди считают. Ну и пусть 
считают. Я никого ни в чем 
не уверяю и не переубеждаю. 
Зачем? Человек все равно 
остается при своем мнении.

Игорь Корнеев

ется и сужается. 
шет какой то ум Свои дневники сейчас

Петр Налич 
презентует «Паровоз» 
в Театре эстрады!
3 ноября в Московском государственном театре 
эстрады Петр Налич представит зрителям 
концерт-презентацию нового альбома «Паровоз» 
в сопровождении симфонического оркестра 
и хора. 

Пугачеву рассекретили!
Примадонна готовится снова выйти на сцену с сольным 
концертом. На весну у Пугачевой запланирован 
большой гастрольный тур по стране.
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Кстати, некоторые 
особо приближенные до-
бавляют: Михаил Бояр-
ский и Сергей Мигицко не 
просто друзья, а названые 
братья, они просто жить 
друг без друга не могут... 
Впрочем, на недавнем 
кинофестивале в Выбор-
ге Мигицко представлял 
новую картину - «О чем 
молчат французы» (опять 
же говорящее название!) 
- в гордом одиночестве, 
д’Артаньяна поблизости 
не было. Все-таки дружба 
дружбой, а работа врозь.

«Решился 
на каскадерскую 
сцену»
- Сергей Григорьевич, 

скажите, был ли ка-
стинг на этот фильм?

- Вы знаете, кастинг 
был, и очень серьезный, 
но я его не проходил, по-
тому что мы с режиссе-
ром Владимиром Ше-
вельковым слишком 
давно знаем друг друга. 
Он знает мои возможно-
сти, а я - его.

- Вы очень органично 
смотритесь в роли быв-
шего декана. Где подсмо-
трели образ? Может, в 
вашей семье были педа-
гоги?

- Нет, в моей семье пре-
подавателей не было. Но у 
меня по жизни было много 
педагогов. Еще в Одессе, 
откуда я родом, знал немо-
лодых, начитанных, интел-
лигентных, высококуль-
турных людей, которые 
прошли огонь, воду и мед-
ные трубы, а некоторые 
и войну. А когда приехал 
в Питер и поступил в 
ЛГИТМиК, мне встре-
тился целый ряд пре-
подавателей с большой 

буквы - настоящих 
петербуржцев, ленинград-
цев. И мужчин, и женщин, 
которые несли такой ин-
теллект, такую культуру!.. 
Могу назвать парочку 
из них - Лев Иосифович 
Гительман и Александра 
Александровна Бурце-
ладзе. Первый нес в своей 
голове всемирную библи-
отеку! Вспоминая их, я и 
готовился к роли, поста-
рался взять от каждого из 
них. Хотя никого из педа-
гогов конкретно не играл.

- Ну а аналогии и с 
вами какие-то можно 
провести? Скажем, не 
бегаете по утрам, как 
ваш герой?

- Каждое утро я, конеч-
но, по Питеру не бегаю, 
но страсть к футболу и 
спорту вообще у меня 
есть. И в этом фильме, 
кстати, была одна прак-
тически каскадерская 
сцена. В конце сентября 
- начале октября у Пе-
тропавловской крепости 
мне пришлось падать в 
воду. Поскольку падал я 
не один раз, а раза три, 
а то и четыре (нужно 
было сделать несколь-
ко дублей), а вода была 
очень холодная, и не спа-
сал даже гидрокостюм, то 
испытал не самые прият-
ные ощущения. Однако 
все это покрывается тем 
зарядом, импульсом, что 
ты играешь роль, понима-
ешь, что тебя увидят зри-
тели и у них обязательно 
возникнут какие-то эмо-
ции: они будут радоваться, 
улыбаться, огорчаться... 
Помню, что меня даже в 
какой-то момент поста-
вили перед выбором, ска-
зали: ты можешь лезть в 
воду, можешь не лезть. Я 
решил рискнуть и сделал 
это.

«В Мише больше 
мужика, он 
способен на 
резкий поступок»
- В этом фильме сни-

мается много молодых 
актеров. После обще-
ния с ними в вашем лек-
сиконе появились новые 
слова?

- Вы знаете, я вообще 
лажу с молодежью. Ни-
когда у меня не было с ней 
трений. Я никогда не веду 
себя так, чтобы молодому 
артисту рядом со мной ра-
ботать было дискомфорт-
но, гадко, противно.

- Но дружите все же 
со сверстниками. Ска-
жите, Михаил Боярский 
оценил уже вашу новую 
работу? Никак не съяз-
вил в своем стиле?

- Во-первых, у нас от-
крытого просмотра еще 
не было. И мой друг, Ми-
хаил Боярский, картину 
еще не смотрел. Но дол-
жен сказать, что он более 
глубокий, более обаятель-
ный и более позитивный, 
добрый человек, чем вы 
его знаете. Он вообще 
удивительный парень, и 
для меня лучше товарища 
быть не может... Дружбе 
научиться нельзя, рядом 
с дружбой надо родиться. 
А Миша чудесный друг. 
Сейчас он на хорошем 
ходу, востребован, очень 
продуктивно и здорово 
работает, окружен любя-
щей семьей. Мы смотрим 
работы друг друга, очень 
щепетильно относимся к 
ним, критикуем, издеваем-
ся. Но все заканчивается 
миром. Потому что даже 
сарказм в наших отноше-
ниях добрый.

- Скажите, а как вы 
познакомились?

- О, это было так давно! 
Служил я на Карельском 
перешейке. После служ-
бы приехал поступать в 
театральный институт, 
меня поселили в общаге 
на первом этаже. Однаж-
ды ночью просыпаюсь от 
стука в окно. И вдруг, ел-
ки-палки, вижу: в комнату 
влезает красивый гордый 
парень с гитарой и какого-
то друга за собой тащит. 
«Ты кто?» - спрашивает. 
От неожиданности я на-
чал заикаться: «Аби-би-
ту...» «Абитуриент! А мы 
студенты», - покровитель-
ственно сказал парень. И, 
похлопав меня по плечу, он 
с однокурсником Кирил-
лом Копеляном вышел в 
дверь и исчез в общежи-
тии. Вот это и был Миша 
Боярский.

- Как вы нашли 
общий язык с ним? 
Ведь Боярский, 
особенно по моло-
дости, был чело-
веком ершистым, 
взрывным, даже не-
сколько надменным.

- Вообще, у Миши вся 
семья - и папа, и мама, и 
дядя, и брат - выдающиеся 
артисты, очень талантли-
вые. Интересные, гром-
кие. Я воспитывался в по-
хожей обстановке: дома 
часто собирались шумные 
компании в духе шести-
десятников, взрослые ра-

зыгрывали капустники, 
переодевались, хохмили. 
В общем, пусть это назы-
вается родством душ. А 
Миша, он необычный, экс-
клюзивный! Плюс у него 
очень сильная энергетика, 
благодаря чему и выносит 
сумасшедший ритм сво-
ей жизни. Я тоже не могу 
пожаловаться на недо-
статок темперамента, но 
в Мише, если так можно 
сказать, больше мужика, 
он способен на очень рез-
кий поступок, безумный 
такой выпад - заступиться 
за кого-то, хлестко отве-
тить или быстро разру-
лить конфликт. Когда он 
снимался в «Трех мушке-
терах» во Львове и Одессе, 
наш театр был на гастро-
лях в Новосибирске. Они 
с Ларисой Луппиан уже 
были женаты, и Миша 
прилетал ее навещать. 
Помню, мы поужинали, и 
потом Боярский спраши-
вает: «А река здесь есть?» 
«Да, - говорю, - Обь». И 
вот мы спускаемся к реке. 
Мишка недоумевает: «И 
чего вы не купаетесь?» 
А там даже пляжа не 
было. Он разделся. При-
чем ночь была, не видно 
ни зги. Прыгнул в воду и... 

исчез. Мы с Ларисой чуть 
не сорвали голос, бегая по 
берегу: «Миша! Миша!» 
Но в ответ раздавалось 
только эхо. Напугал нас 
до смерти, мы уже думали, 
что утонул. А он минут че-
рез сорок вернулся и гово-
рит как ни в чем 
не бывало: 
«Эх, хо-
р о ш а 
река!»

«Рязанов меня 
разыграл»
- Вы ведь с ним еще и 

заядлые болельщики. Ни 
одну игру «Зенита» не 
пропускаете?

- О, тут вы правы. Где 
бы мы ни были, матчи 
любимой команды ста-
раемся не пропускать. В 
день игры «Зенита» я про-
шу освобождать меня от 
спектакля. А если не полу-
чается, прихожу хотя бы 
на один тайм. Это особая 
атмосфера, бешеная энер-
гетика, экстрим!

- Судя по всему, экс-
тримом можно назвать 
и съемки у Рязанова. Вы 
ведь, насколько известно, 
не должны были играть 
Андерсена.

- Да, он мне говорил: 
«Роль Андерсена, к сожа-
лению, предложить вам 
не могу, поскольку у меня 
уже есть видение этого 
образа. Но имеется не-
большая, зато яркая роль». 
Вскоре мне прислали 
сценарий. А когда я при-
ехал фотографироваться 
в гриме моего персонажа 
Мельхиора - еврея, одно-
го из друзей Андерсена, 
пострадавшего во время 
погромов, те, кто был на 
съемочной площадке, 
вдруг стали говорить, что 
я похож на великого ска-
зочника... Вы знаете, тогда 
Рязанов меня даже по те-
лефону разыграл, прове-
ряя мои намерения! Когда 
мы ждали начала съемок, 
кто-то позвонил мне, явно 
изменив голос, предста-
вился каким-то режиссе-
ром и пригласил сняться 
в какой-то картине на 
«Мосфильме». Причем су-
лил неплохой гонорар. «К 
большому сожалению, не 
могу, - ответил я, - посколь-
ку дал согласие Эльдару 
Рязанову». Очень грамот-
но меня разыграл. Я был 
вне себя от злости и вос-
торга, что не узнал его... 
Вообще, Эльдар Алексан-
дрович обладал тонким 
чувством юмора. У него 
бывали разные точки 

накала. Он злился, 
гневался, взрывался, 

но быстро отходил, 
становился сенти-

ментальным. Любил, 
когда артист фанта-

зирует и фонтанирует  
идеями. Работать 

с ним было 
сплошное 

удовольствие. 
Теперь об этом 
можно разве что 
вспоминать. Но и 
такие воспомина-
ния греют душу...

Андрей 
Князев

Ассоциации 
он вызывает 
разные. Для 

одних - Хлестаков 
из гайдаевского 

фильма «Инкогнито 
из Петербурга», для 

других - Андерсен из 
картины Рязанова. 

Третьи вспомнят 
рекламный ролик с 

его участием. А кто-
то наверняка скажет: 

да это же лучший друг 
Боярского: как «Зенит» 

играет, вечно эта 
парочка на трибуне!

Сергей Мигицко: 

«Боярский напугал
меня до смерти!»
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В фильме «Андерсен. Жизнь без любви»

В свои 63 
актер 
в прекрасной 
форме

Мигицко 
и Боярский 
не пропускают 
ни одного матча 
«Зенита»
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 КУДА СХОДИТЬ

Выставка обещает стать 
главным событием Дней 
Монако в России и расска-
жет о связях российского 
императорского дома и 
княжеского дома Грималь-
ди. На открытии уже по-
бывал Владимир Путин. 
В Третьяковку из архивов 
России и Монако достави-
ли уникальные архивные 
экспонаты: официальные 
указы и манифесты, пись-
ма и фотографии, дневни-
ковые записи и памятные 
альбомы, произведения жи-
вописи и личные предметы 
монархов. Один из залов 
выставки рассказывает об 
истории посещений Лазур-
ного Берега и Княжества 
Монако представителями 
российской императорской 

семьи. Среди экспонатов, 
представленных здесь, 
редкие фотографии импе-
ратрицы Александры Фе-
доровны, открывшей евро-
пейской публике Лазурный 
Берег в 1857 году, листы из 
альбома великого князя 
Константина Николаевича 
с рисунками французских 
художников, дневники ве-
ликих князей Георгия и Ми-
хаила и великих княгинь 
Ксении и Ольги - детей 
Александра III.

Искрометная комедия 
в исполнении блестящих 
артистов! Наталья Бочка-
рева, Алексей Маклаков, 
Борис Щербаков предста-
вят очередную вариацию 
на тему отношений между 
мужчинами и женщинами. 
Привычный нам мужской 
подход к решению проблем 
- бороться и побеждать. 
Мужчина силен, настойчив 
и поэтому всегда прав! Если 
не сражается и не отстаива-
ет своего права, то он сла-
бый - подкаблучник. Герои 
задаются вопросом: так ли 
это плохо?.. Марко и Анна 
только что отпраздновали 

первую годовщину со дня 
свадьбы. А уже на следую-
щий день к ним в квартиру 
является Борис - освободив-
шийся из тюрьмы бывший 
муж Анны, и теперь они 
вынуждены жить втроем. 
Стоит ли бороться в такой 
ситуации? Кому? С кем? 
Возможно, нет. Зрители 
станут свидетелями интри-
гующего финала.

Его песни известны 
миллионам. «Ирония судь-
бы, или С легким паром!», 
«Москва слезам не верит», 
«Забытая мелодия для 
флейты»... Любимые филь-
мы, в которых звучит голос 
Сергея Никитина, мож-
но называть и называть. 
У песен в его исполнении 
особый дар: они одновре-
менно и глубоко интимны, 
и обращены ко всем и к 
каждому в отдельности, в 

них удивительным образом 
сочетаются возвышенное и 
будничное.

Свою первую песню 
Сергей Никитин сочинил 
в 1962 году. С тех пор им 
написано около 400 лири-
ческих миниатюр, в том 
числе «Резиновый ежик», 
«От двух до пяти», «Когда 
мы были молодыми», «Под 
музыку Вивальди»... В кон-
церте прозвучат все самые 
известные композиции.

«Романовы и Гримальди. Три века
истории» (Третьяковская галерея, до 13 ноября)

Концерт Сергея 
Никитина
(Международный дом 
музыки, 21 октября)FO
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«Подкаблучники» (Театр «Содружество
актеров Таганки», 25 октября)

Инициатором развода стала 
сама 52-летняя певица. О при-
чинах расторжения брака Але-
на говорит так: «Никто третий 
в нашем разводе не виноват. Ни 
я, ни Саша не встретили новую 
любовь. Виноваты время и на-
копившаяся усталость друг от 
друга...»

Познакомились Александр 
и Алена 25 лет назад, когда 
Апина была солисткой группы 
«Комбинация». Роман с про-
дюсером позволил ей начать 
сольную карьеру, однако по-
сле рождения ребенка певица 
практически прекратила вы-
ступать. Со стороны казалось, 
что в семье царит мир и покой. 
Однако друзья пары уверяют, 
что в последнее время супруги 
крайне редко виделись: Апина 
и ее 14-летняя дочка в основ-
ном жили в Испании, Алек-
сандр же оставался в Москве, 
где у него работа и бизнес.

Пресс-служба певицы под-
твердила информацию о 
скором разводе пары: «Они 
решили расторгнуть брак, со-
хранив при этом достоинство, 
взаимное уважение и хорошую 
память о совместно прожитых 
годах».

Между тем, вероятно, зре-
ет решение о разводе еще 

у одной звезды 90-х - Татья-
ны Булановой. На днях пе-
вица излила душу на своей 
странице в Инстаграме. Под 
фотографией супруга, экс-
футболиста Владислава Ра-
димова, поздней ночью она 
написала: «Не знаю, что про-
тивнее - предательство близ-
кого, как мне казалось, чело-
века или подруги (видимо, как 
мне казалось). Наверное, пре-
дательство близкого больнее 
и страшнее. Немного попла-
чусь в ваши жилетки...»

Поклонники певицы вос-
приняли пост однозначно. А 
вот сама Буланова на вопро-
сы о разводе отвечает сдер-
жанно, прося дать ей время 
«разобраться во всем самой». 
Кстати, свою запись, которая 
вызвала столько обсуждений, 
Татьяна из микроблога уже 
удалила.

Ольга Лесина

Ведущим программы Ро-
ману Шахову и Александре 
Хайруллиной артист расска-
зал о своих недавних путе-
шествиях.

Свой последний клип 
Митя снимал в Дубае, сей-
час только вернулся с отды-
ха на Лазурном Берегу. А не 
так давно впервые побывал 
в Шотландии и конечно же 
примерил килт. По словам 
Фомина, в национальной 
шотландской одежде ему 
было очень комфортно. И, 
кстати, артист заметил, что 

местным мужчинам нечего 
опасаться - одежда тяжелая, 
тело опоясывает не один 
раз, и нужен настоящий ура-
ган, чтобы случился конфуз. 
Однако совсем уж настоя-
щим шотландцем Митя по-
чувствовать себя не рискнул 
- известно же, что истинные 
горцы под килтом не носят 
нижнего белья.

- Ну а если говорить о 
моде, то меня поразило то, 
как одеваются туземцы в 
Танзании, - поделился с ве-
дущими Фомин. - Одежды на 

них, прямо скажем, немного. 
Но каждого можно ставить 
на обложку модного журна-
ла! Они каким-то непонят-
ным образом так драпируют 
свое обнаженное тело, что 
выглядят и воинственно, и 
харизматично.

Ирина Иванова

Алена Апина:
«узелок

развяжется»
Прожив в браке больше 22 лет, Алена 

Апина решила расстаться со своим мужем, 
продюсером Александром Иратовым.

них, прямо скажем, немного. 

Дробышу подарили 
красивый рояль

Главным сюрпризом вечера 
стало выступление актрисы 
Настасьи Самбурской, вокруг 
которой сейчас масса слухов 
и сплетен. Теперь скандаль-
ная звезда запела, ну и стала 
новой подопечной Виктора 
Дробыша.

- Признаться, я могу не 
только пожурить артистов, 
могу и на три буквы послать, 
но главная моя «фишка» в 
том, что я не вмешиваюсь 
в их личную жизнь: хотите 
- женитесь, хотите - разводи-
тесь, хотите - из-за любви ухо-
дите из шоу-бизнеса. Никогда 
не ограничивал никого, - го-

ворит юбиляр. - На пенсию я 
еще не собираюсь, разве что 
из большого секса перейду в 
любительскую лигу. Я стара-
юсь держать себя в хорошей 
форме - не пью, не курю, а на 
следующий день после кон-
церта в 8 утра у меня уже хок-
кейная тренировка.

Ну и, конечно, в этот вечер 
было много подарков. Виктор 
даже сбился со счета, букваль-
но складывая штабелями по-
даренные синтезаторы. Ну а 
Валерия презентовала люби-
мому композитору красный 
рояль! Артем Костенко

Несмотря на то что Виктору Дробышу исполнилось 50 еще в 
июне, отметить свой юбилей композитор решил только сейчас, 
пригласив на большой концерт всех своих друзей.

Фомин примерил килт
Очередным гостем программы «Студия 89,9. Концертный 

зал», которая выходит по четвергам на радио 
«Страна FM», стал Митя Фомин.
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Татьяна 
Буланова
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На прошлой неделе была 
запущена новая сеть об-
щественного транспорта 
«Магистраль». Центр го-
рода теперь будет про-
низан автобусными и 
троллейбусными марш-
рутами, многих из кото-
рых до сих пор просто 
не было на карте города. 
Журналист «МН» попы-
талась воспользоваться 
нововведением и выяс-
нила, что до ожидаемо-
го успеха ему еще очень 
далеко.

«Магистраль» вводилась 
скромно и как будто бы в 
спешке. Всего месяц назад 
отгремело триумфальное 
открытие Московского цен-
трального кольца, и горожане 
еще не успели накататься на 
тогда еще бесплатной «Ла-
сточке», как департамент 
транспорта заявил о соз-
дании новых маршрутов в 
самом центре города. Всего 
за несколько дней до откры-
тия появились первые цифры. 
Стало известно, что на дороги 
города теперь будут выходить 
370 автобусов, троллейбусов 
и трамваев, а это на 40 про-
центов больше, чем было до 
сих пор. Транспортники соби-
раются переработать старые 
маршруты, открыть 24 новые 
остановки, в том числе на тех 
улочках, где общественный 
транспорт не ходил еще с на-
чала 1990-х. Девятнадцать 
маршрутов станут длинны-
ми, магистральными - именно 
они, по замыслу организато-
ров, соединят центр и жилые 
массивы, расположенные за 
Третьим транспортным коль-
цом. Еще 12 сделаны корот-
кими, рассчитанными на пас-
сажиров, отправляющихся в 
соседний район. Например, 
новый автобус под литерой К 
должен курсировать от стан-
ции метро «Охотный Ряд» до 
расположенной по соседству 
«Библиотеки имени Ленина» 
- через Китай-город, Яузские 
Ворота, с проездом через 
Большой Устьинский мост, где 
открывается отличный вид на 
Кремль и храм Христа Спаси-
теля, затем мимо Дома на на-
бережной. Не автобус, а мечта 
туриста! Но «Магистраль»-то 
была задумана для горожан.

Спустя четыре дня после 
открытия журналист «МН» 
отправилась на собственном 
опыте проверить, как работает 
новая сеть и что полезного для 
себя в ней может найти каж-
дый москвич. Оказалось, что 
скромная презентация была не 
случайной - новинка еще явно 
сырая и вызывает больше во-
просов, чем восхищенных от-
кликов.

На площади трех 
вокзалов появился 
автобус-призрак 

Автобус под простой лите-
рой А значится первым в офи-
циальном списке вновь открыв-
шихся маршрутов. Еще бы! Он 
был словно придуман для того, 
чтобы воплотить в жизнь глав-
ную идею «Магистрали» - дать 
жителям города возможность 
передвигаться по центру города 
не спускаясь в подземку. Имен-
но поэтому автобус А начинает 
свой маршрут на Комсомоль-
ской площади у трех вокзалов, 
а заканчивает его в Лужниках. 
Получается наземная копия 
центральной части красной 
ветки. Вот только под землей 

от метро «Комсомольская» до 
«Спортивной» можно добрать-
ся максимум за 30 минут, а вот 
с автобусом все оказалось куда 
сложнее. 

...Площадь трех вокзалов, 
седьмой час вечера, самый 
конец рабочего дня. Толкаясь 
между толпами людей с чемо-
данами, я вот уже 15 минут но-
шусь от здания Ленинградского 

вокзала к особняку таможенно-
го управления и обратно. Где-то 
поблизости должна быть та са-
мая остановка, где можно сесть 
на новую «аннушку». Теперь на 
площади есть огороженная сто-
янка такси, приведенный недав-
но в приличный вид подземный 
переход, даже выделено место 
для курения. Словом, присут-
ствует практически все, кроме 
заветной остановки или хотя 
бы указателя с объявлением, в 
какую сторону идти. Таксисты 
и носильщики пожимают пле-
чами, а сердобольный охран-
ник с надписью РЖД на фир-
менной куртке останавливает 
меня и терпеливо увещевает не 
мучиться и доехать до нужного 
места на метро.

Синий автобус с ярко светя-
щейся буквой А и абсолютно 
пустым салоном появился со-
всем неожиданно. Он сделал 
круг со стороны Казанского 
вокзала и медленно проехал 
мимо. Только так удалось опре-
делить, что нужная остановка 
где-то напротив. Ныряю в пе-
реход, выскакиваю к универ-
магу «Московский». Ура! Вот 
это место, и даже присутствует 
табличка, где четко сказано: 
маршрут обслуживается с ин-
тервалом 5-10 минут.

...Через 20 минут ожидания 
я все еще верила, что мне про-
сто не повезло. Через полчаса 
стала замерзать и блаженно 
оглядываться на вход в теплое 
метро. Прошло еще 10 минут, и 
я с удивлением отметила, что за 
все это время на остановке не 
появилось ни одного желающе-
го проехать на новом автобусе. 
Может быть, люди просто не 
нашли нужную остановку - кто 
знает? С того момента, как я 
появилась на Комсомольской 
площади, прошел час, но авто-
буса А все еще не было. И тогда 
я поехала в Лужники на метро.

Указателей 
опять нет

Станция «Спортивная» 
встречает пассажиров раз-
вешанными через каждые 10 
метров объявлениями с указа-
нием, в какую сторону выхо-
дить для того, чтобы попасть 
на автобус с литерой М. Побла-
годарив в душе метрополите-
новцев, выхожу в город. Слева 
стоят таксисты, впереди - ве-
личественный контур станции 
МЦК. Автобусов  опять нет. 
Впрочем, как и указателей того 
места, где они должны быть. 
Но на этот раз на помощь мне 
пришел планшет. Десять минут 
изучения нужных сайтов, и ста-
ло ясно, что идти надо от метро 
направо, перейти улицу, пройти 
по темным дворам и только по-
том можно выйти прямиком 
к Лужнецкому проезду. А там 
уже до остановки автобуса М3 
недалеко. Большой информа-
ционный плакат на остановке 
сообщил, что идет транспорт 
до «Семеновской», к тому же 
больше 10 минут ждать не при-
дется. И - надо же! - меня почти 
не обманули. Автобус пришел 
всего через 20 минут. 

А дальше ждала приятная 
поездка через Пречистенку по 
затейливо освещенным набе-
режным прямиком к зданию 
Манежа. Недалеко от «Пло-
щади Революции» и без того 
немногочисленные пассажи-
ры дружно вышли - ехать на 
«Семеновскую» на метро все 
же было как-то быстрее и 
удобнее. Затем автобус выру-
лил на Маросейку и отправил-
ся к Электрозаводскому мо-
сту. Пробки уже рассосались, 
и стало ясно, что речь идет о 
хорошем маршруте, которым 
можно воспользоваться для 
неторопливой прогулки по 
столице. Но ежедневно тра-
тить на поездку больше часа 
времени, если под землей тот 
же участок можно проскочить 
за 20 минут, вечно спешащие 
москвичи просто не смогут. 
И, похоже, горожане сделали 
выбор. Всю дорогу салон был 
полупустой, человек 20 пасса-
жиров. А это совсем немного 
для нового транспорта, при-
званного стать наземным ана-
логом подземки.

Наталья Пуртова

На официальных сайтах московского 
правительства приведены слова руково-
дителя департамента транспорта Мак-
сима Ликсутова. «За 3 дня «Магистра-
лью» воспользовались почти 880 тысяч 
человек», - сообщил он. А я увидела, что 
пока новинкой пользуются лишь обитате-
ли московских переулков, которым надо 
подскочить к станции подземки. Да и то 
не все: большинство из них все-таки хо-
дят пешком - станций в центре много, да 
и расстояния небольшие. Поэтому даже в 
вечерний час пик транспорт ездит полу-
загруженным.

Нарушения обещанного графика дви-
жения по-доброму можно списать на 
трудности начального периода. Но неуже-
ли трудно установить указатели у входа на 
станциях метро и тротуарах? Особенно 

там, где раньше автобусных остановок не 
было и в помине. О том, что теперь транс-
порт ходит по Большой Никитской, знают 
разве что журналисты, присутствовавшие 
на официальном открытии «Магистрали». 
В последний раз общественный транс-
порт ездил здесь лет 20 назад, и москвичи 
уже привыкли ходить в этом районе пеш-
ком. Остановка «Моховая улица» приту-
лилась где-то на пересечении Никитской 
и Охотного Ряда. Одиноко стоящий стенд 
говорит о том, что именно здесь можно 
попасть в автобус М6, но пешеходы про-
скакивают мимо. Возможно, они просто 
не замечают это нововведение на став-
шем огромным после реконструкции тро-
туаре. Со временем, конечно, разберутся. 
Но помочь им в этом, должно быть, не так 
уж и сложно.

Откуда такие цифры?

Заменит ли подземку 
«МАГИСТРАЛЬ»? 
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Схема на остановках тоже требует особого прочте-
ния. Буквой М обозначены магистральные маршруты 
- те самые, что соединяют центр и окраину. Предпола-
гается, что ходить они будут каждые 5-10 минут, но, как 
показала практика, этот график пока не выдерживается. 
Каждый магистральный маршрут покрашен в цвет ветки 
метро, около которой он останавливается. Например, 
маршрут М6 выделен серым цветом, так как проходит 
через «Нагатинскую», «Боровицкую» и другие станции 
Серпуховско-Тимирязевской линии.

Голубым цветом обозначены маршруты с интервалом 
10-15 минут. Это тот самый транспорт, что будет ездить 
только в границах своего района. Розовым цветом обо-
значены маршруты с интервалом до 30 минут. Напри-
мер, по такому графику будут ходить автобусы от Со-
кольников до Лубянки или до завода «Красный путь». 
Если на схеме видна цифра, выделенная черным цве-
том, значит, это трамвай. Чтобы москвичи не запутались 
в маршрутах, на лобовых стеклах автобусов и троллей-
бусов будет две цифры - новый номер и старый.

ПАМЯТКА ДЛЯ ПАССАЖИРОВ
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Никакого
качества жизни

Как ни странно, этому есть 
рациональное объяснение. 
Гипертония - это хроническая 
болезнь, которая без пра-
вильного лечения заканчи-
вается тяжелым атероскле-
розом сосудов, инфарктами, 
инсультами и часто еще по-
ражением почек и глаз.

Пониженное давление, к 
счастью, не повышает риска 
развития атеросклероза и всех 
связанных с ним сердечно-со-
судистых заболеваний. Однако 
это самая настоящая болезнь. 
Не оказывая сильного вли-
яния на продолжительность 
жизни, гипотония часто делает 
жизнь невыносимой, как гово-
рят сегодня, снижает качество 
жизни. Люди с низким давле-
нием серьезно страдают. У них 
почти постоянные головные 
боли, слабость, вялость, апа-
тия, огромные трудности при 
выполнении любой работы, 
головокружения, а порой и об-
мороки. Многие из них живут 
безрадостно и как бы через 
силу. Можно ли им помочь?

Оказывается, гораздо легче 
помочь гипертоникам снизить 
давление, а вот с гипотониками 
все иначе. Еще одна проблема: 

низкое давление и связанные с 
ним симптомы часто не уклады-
ваются в какую-то одну врачеб-
ную специальность и больные 
нередко «путешествуют» меж-
ду терапевтом, кардиологом, 
неврологом, эндокринологом 
и врачами других специально-
стей. И как это часто бывает у 
семи нянек, состояние пациен-
тов не улучшается.

Легкий случай...
Что же это за таинствен-

ная болезнь? Низкое дав-
ление имеет много причин. 
Например, оно может быть в 
следующих случаях:

 у сердеч-
ников при не-
достаточности 
кровообраще-
ния (часто это 
бывает после 
инфаркта, при 
пороках сердца, 
но нередко ста-
новится и пер-
вым признаком 
сердечной патологии);

 при пониженной функ-
ции щитовидной железы или 
надпочечников; 

 при анемии (в просторе-
чии - малокровии, низком ге-
моглобине);

 из-за приема некоторых 
лекарств, и не только тех, ко-
торыми лечат гипертоников 
(давление могут снижать ан-
тидепрессанты, лекарства от 
аллергии и т.д.). 

Во всех таких случаях гипо-
тонию называют вторичной, 
справиться с ней порой легче, 
достаточно лишь устранить 
причину - отменить лекарства, 
снижающие давление, или 
нормализовать работу щито-
видки, назначив гормоны, или 
восстановить нормальный со-
став крови и т.д.

...и тяжелая ситуация
Мы же будем говорить о так 

называемой первичной гипото-
нии. При этом состоянии нару-
шена регуляция мелких сосудов, 
в первую очередь артериол. У 
них снижен тонус, они рассла-
блены, и внутренний просвет 
их больше, чем нужно. За счет 
этого больше оказывается объ-
ем и всего сосудистого русла. В 
результате получается, что ко-
личества крови как бы недоста-
точно для его заполнения. При-
чем в силу закона всемирного 
тяготения кровь в организме 
перераспределяется, скаплива-
ясь преимущественно в нижней 
половине тела. В норме артери-
олы сокращаются и выталки-

вают ее вверх. 
При гипотонии 
это происходит 
недостаточно, 
и голова ока-
зывается обде-
ленной кровью. 
Отсюда все эти 
слабости, голо-
вокружения и 
обмороки.

Особенно остро это чувству-
ется, когда гипотоник встает с 
постели: пока он лежал, кровь 
более-менее равномерно рас-
пределилась по телу. Начал 
вставать - она устремляется 
вниз, сосуды ног не справля-

ются и не выталкивают кровь 
вверх - к голове. В результате 
головокружение, мушки и пе-
лена в глазах, даже обморок. 
Точно так же может быть, если 
гипотоник долго сидел на кор-
точках и начал вставать. Все 
это называют ортостатиче-
ской гипотонией - она возни-
кает, когда человек принимает 
вертикальное положение. 

Есть еще постуральная ги-
потония - по-русски ее лучше 
называть послеобеденной. 

Поел человек сытно, сосуды, 
снабжающие органы пище-
варения, расширились, чтобы 
активировать процесс усво-
ения и переработки пищи, а 
голова опять испытывает не-
достаток крови и кислорода.

Обычно в таких случаях ре-
комендуют поменьше есть и не 
быстро, постепенно вставать 
с постели. Хорошо еще глубо-
ко подышать 1-2 минуты перед 
этим и немного посидеть, пре-
жде чем встать окончательно. 
Советуют также спать на вы-
сокой подушке. Все это будет 
делать кислородное голодание 
мозга не столь сильным.

Вода в качестве 
лекарства

Но недавно группа англий-
ских ученых нашла средство, по-

могающее избежать этих про-
блем. Это обыкновенная вода.

А лечебные рекомендации 
по ее приему для гипотони-
ков выглядят так: утром по-
сле сна, не вставая с постели, 
нужно выпить 2 стакана воды 
и спустя 5-15 минут можно 
вставать. Средство помогало 
даже людям с тяжелейшей ги-
потонией, связанной с серьез-
ными заболеваниями нервной 
системы. Возможно, при более 
легкой гипотонии дозу можно 

уменьшить. Поэтому если пол-
литра для вас много, то попро-
буйте принимать несколько 
меньше - может, ваша лечеб-
ная доза не такая большая.

Почему вода при гипотонии 
полезна и зачем пить ее нужно 
больше? Она повышает объем 
крови в организме, и в условиях 
расслабленных сосудов это хо-
рошо работает. Плюс больным 
с низким давлением советуют 
есть чуть более соленую пищу: 
натрий, содержащийся в соли, 
задерживает в организме воду. 

Кроме того, вы можете по-
пробовать еще один способ 
- компрессионные чулки или 
колготки. Компрессионный 
трикотаж прилично сжимает 
ноги, благодаря этому кровь 
из нижней половины тела вы-
тесняется вверх. 

Олег Днепров

Поднять давление гораздо труднее, чем его опустить

Лекарства для гипотоников
Препараты

Адаптогены (обычно это 
растительные препараты 
из женьшеня, лимонни-
ка, элеутерококка, ара-
лии, заманихи, левзеи) 
Кофеин (он может быть 
как в виде лекарствен-
ных препаратов, так и в 
виде кофе) 
Адреномиметики (пре-
параты мидодрина и 
эфедрина, последний в 
России не используют)

Механизм действия
Повышают тонус организ-
ма, на сосуды действуют 
опосредованно и не всегда

У некоторых повышает то-
нус сосудов

Повышают тонус сосудов

Негативные эффекты
К сожалению, помогают 
далеко не всегда

Помогает не всем, спо-
собствует выведению 
воды из организма из-за 
мочегонного действия
Могут быть проблемы 
с сердечным ритмом и 
мочеиспусканием

Когда нет 
никаких сил

Гипотония находится в тени гипертонической болез-
ни. По поводу последней написаны тысячи томов. 
Лекарств для ее лечения просто море. И многие из 
них очень эффективны. С лечением гипотонической 
болезни все наоборот: лекарств мало, эффектив-
ных - еще меньше. И это при том, что людей с низким 
давлением миллионы. Они живут через силу, с тру-
дом просыпаются, с трудом двигают ногами и часто 
днем клюют носом. Почему такое неравноправие?

Для мужчин низким 
считается давление 
меньше 100/60 милли-
метров ртутного стол-
ба, для женщин - мень-
ше 95/60 мм рт. ст.

FOTODOM.RU
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Радость 
одной семьи

Семья Костиных год 
назад переехала из Са-
мары в экопоселение 
Родолад.

«Мы городские жи-
тели. Ни коровы, ни ло-
шади раньше в глаза не 
видели», - рассказывает 
Ольга Костина. В эко-
поселении им выделили 
гектар земли, дом и ко-
лодец.

Весной Ольге на гла-
за случайно попалось 
страшное объявление: 
«Лошадь на мясо».

«Я позвонила автору 
объявления, он на тот 
момент жил в Тамбов-
ской области. Объяснил, 
что лошадь породистая, 
русский рысак, что он 
переезжает из села в 
город и пытался про-
дать кобылу в хорошие 
руки, но покупателей 
не нашлось. И в итоге у 
него не осталось, по его 
словам, другого выхода, 
кроме как заявить о про-
даже лошади по мясной 
цене», - рассказывает 
Ольга.

Кобыла вдобавок ко 
всему оказалась бере-
менна. Костины решили 
спасти животину. Но не-
обходимых 50 тыс. руб. в 
наличии не было.

Вытащили все за-
начки, сыновья пяти и 
восьми лет разбили свои 
копилки: «Это на лошад-
ку». Назанимали денег у 
знакомых. И вдруг при-
шло известие - хозяин 
лошади уже сдал ее на 
мясокомбинат. Оль-
га поехала на бойню в 
Тамбовскую область. 
Мясники запросили с на-
круткой 63 тыс. рублей. 
Плюс 20 тысяч стоил 
коневоз, чтобы довезти 
лошадь до Самарской 
области.

В итоге спасение ло-
шади обошлось неде-
шево. Зачем Костиным 
понадобилась лошадь? 
Говорят просто: «Для 
души». Пахать на кобы-
ле они не собираются, 
верхом ездить не умеют. 
После покупки лоша-
ди Ольга взяла в школе 
верховой езды десять 
уроков, но на свою ло-
шадь так ни разу и не 
села - по ее словам, чув-
ствовать, что ты спаса-
ешь живое существо, 
намного приятнее, чем 
просто ездить верхом.

Изначально лошадь 
звали Земфира. Однако 
на бойнях скот теряет 
имена, и остается толь-
ко номер. После вы-
купа лошади Костины 
решили не возвращать 
ей прежнее имя - назва-
ли Радость. Или просто 
Рада.

Сейчас на лошадь не 
нарадуются ни роди-
тели, ни дети. Рада для 
них - член семьи, как 
для других собака или 
кошка.

«Кормим, чистим, ку-
паем. Двое сыновей от 

нее не отходят», - про-
должает свой рассказ 
Ольга.

Характер у Рады ока-
зался добронравный. 
Вот только лопаты она 
боится - когда видит ло-
пату, бежит прятаться. 
На бойне лошадь жила 
всего неделю, однако 
работники уже успели 
несколько раз избить 
ее лопатой, объясняет 
Ольга.

Спасение 
как призвание

Ветврач из Под-
московья Екатерина 
Барабанова создала 
группу «ВКонтакте» 
по спасению лошадей 
с бойни. Всего таких 
групп шесть - три в Мо-
скве, одна в Питере, по 
одной на Украине и в 
Белоруссии.

Все поддерживают 
связь друг с другом - ло-
шадей на бойню могут 
привезти откуда угодно. 

«Однажды на бой-
ню в Пензе привезли 
десять породистых ган-
новерских лошадей. Ра-
ботники бойни не при-
знавались откуда - они 
обычно темнят, стара-
ются не выдавать такую 
информацию», - вспоми-
нает Екатерина.

Активисты на фору-
мах стали выяснять, от-
куда лошади. И вдруг 
из Белоруссии пришла 
информация: оказыва-
ется, государственный 

конный завод выделил 
фермеру десять племен-
ных лошадей, животных 
передали бесплатно с 
тем условием, что фер-
мер будет отдавать ко-
незаводу каждый год 
половину жеребят.

Однако мужчина де-
ловым партнером ока-
зался ненадежным - в 
первый же запой про-
дал всех скакунов пере-
купщикам за копейки. 
А те привезли лошадей 
в Россию как «мясной 

скот». Сдавали лошадей 
на бойню по 30-35 тыс. 
руб. за голову, при этом 
рыночная цена двух-
трехлетней племенной 
ганноверской лошади в 
России составляет 200-
400 тыс. рублей. Понят-
но, что всех ганноверов 
быстро выкупили.

«Бойни принимают 
лошадей по 70-80 руб. за 

килограмм живого веса, 
а потом предлагают 
выкупать их всем жела-
ющим за 140-150 руб.», 
- поясняет Екатерина. 
Кроме того, в послед-
ние годы развелось не-
мало аферистов - люди 
находят симпатичную 
лошадь на бойне, начи-
нают собирать деньги на 
ее выкуп. Добросердеч-
ные люди переводят им 
деньги, аферисты при-
сваивают себе половину. 
Да и цена, по которой 
аферисты предлагают 
выкупить лошадь, обыч-
но выше той, которую 
выставляет бойня, на 15-
20 тыс. рублей.

«Мы не пускаем в 
нашу группу «ВКонтак-
те» таких посредников, - 
продолжает Екатерина. 
- Ведь часто бывает, что 
лошадь никто не поку-
пает из-за завышенной 
цены, и в итоге ее от-
правляют на смерть».

«Везде консервы 
и конская 
колбаса»

Спасением лошадей 
Екатерина занялась по-
сле того, как выкупила с 
бойни жеребенка.

«Приехала в Пензу 
на бойню. Все лошади 
в куче, а он один стоит. 
Подошла к нему, он мне 
руки облизал и в гла-
за смотрит. Я дала ему 
конфету, а у самой слезы 
наворачиваются», - вспо-
минает Екатерина.

Работники бойни ре-
шили развести москвич-

ку - запросили за кило-
грамм живого веса аж 
220 рублей! В итоге вме-
сто 20 тысяч, за кото-
рые сама бойня купила 
жеребенка у какого-то 
крестьянина, Екатерине 
пришлось выложить 80 
тыс. рублей:

«Деньги немаленькие. 
Они просто сыграли на 
моих чувствах. Увидели, 

что я плачу, и загнули 
цену. Стали говорить: 
выкупайте его быстрее, 
ему осталось всего два 
дня! Я не торговалась».

Жеребенка Екатери-
на поселила в конюш-
не на своем участке в 
частном доме в Подмос-
ковье. Пока это у нее 
единственная лошадь. 
На вторую денег нет:

«Я бы всех их выкупи-
ла. Но на трех бойнях в 
одной только Пензе од-
новременно содержит-
ся около тысячи голов 
лошадей, включая же-
ребят! Каждые два-три 
месяца состав лошадей 
полностью обновляется. 
Два раза в месяц я езжу 
в Пензу, фотографирую 
лошадей, выкладываю 
фото в интернете. За 
этот год мне так удалось 
пристроить в добрые 
руки около трех десят-
ков лошадей».

В городе и его окрест-
ностях живет много та-
тар. В каждом магазине 
- конская колбаса и ту-
шенка.

«Местное население 
привыкло смотреть на 
лошадей, как на мясо, 
- вздыхает Екатерина. - 
Нередко местные жите-
ли выкупают жеребенка 
с той же бойни, а потом, 
откормив, сдают его об-
ратно».

Крестьяне 
и «продвинутая 
публика»

Кто же готов выку-
пать лошадей с бойни? 

По словам Екатерины, в 
день ей по электронной 
почте приходит до 50 пи-
сем со всей России от же-
лающих выкупить коня. 
Однако в итоге до покуп-
ки доходят единицы.

«Пишут, например, 
крестьяне - им нужна 
лошадь для работы на 
селе. Но мы обычно 
не знаем, заезжена ли 

лошадь в телегу, а по-
купать жеребенка и за-
езжать его готовы не 
все. Принято считать, 
что на бойни продают 
дикие табуны. На самом 
деле таких лошадей, ко-
торых растили в поле на 
мясо, меньше половины. 
Вторая половина - вы-
браковка с конезаводов, 
лошади из тех же част-
ных хозяйств», - расска-
зывает Екатерина.

Волонтеры вспомина-
ют, как один из конных 
заводов сдал на мясо 
племенных рысаков по-
сле испытаний на иппо-
дроме: молодые лошади 
показали не самый луч-
ший результат, отстав 
от лидеров на несколько 
секунд.

В итоге эти секунды и 
решили их судьбу - луч-
ших лошадей конезавод 
забрал на разведение, а 
лошадей со средним и 
плохим результатами 
выставили на продажу. 
Увы, желание приобре-
сти лошадей высказал 
только мясокомбинат.

«У породистых ло-
шадей больше шансов 
пристроиться, - говорит 
Екатерина. - Есть мне-
ние, что лошади на бой-
не либо больные, либо с 
неуправляемым харак-
тером. Но это вовсе не 
так! Из новых хозяев ло-
шадей мне никто не жа-
ловался. Все счастливы».

Крестьян, выкупаю-
щих лошадей для хозяй-
ственных нужд, - около 
30%. Остальные 70% 
покупателей - «продви-
нутая публика». В ос-
новном это московская 
и питерская интеллиген-
ция, которая ставит спа-
сенных лошадей в част-
ные конюшни на постой 
либо меняет свои квар-
тиры на частные дома в 
области.

Несмотря на финан-
совый кризис, движение 
по спасению лошадей 
набирает обороты. На 
бойню присмотреть 
себе лошадь порой вы-
езжают целые москов-
ские делегации.

«В загоне для же-
ребят все ласковые, 
игривые, ручные. Все 
настолько красивые! 
Рыжие, соловые, белые, 
вороные, в яблоках! Все 
руки облизывают и смо-
трят тебе прямо в глаза: 
«Забери меня отсюда!», 
«Нет, не его, меня забе-
ри!» Очень тяжело туда 
приезжать и оттуда уез-
жать. Зрелище не для 
слабонервных», - пере-
живает Екатерина.

Аделаида Сигида

ЛЮДИ И К    НИ
НЕСМОТРЯ НА КРИЗИС, РОССИЯНЕ ВСЕ ЧАЩЕ ВЫКУПАЮТ ЛОШАДЕЙ С ЖИВОДЕРЕН

Характер у Рады ока-
зался добронравный. 
Вот только лопаты она 
боится - когда видит ло-
пату, бежит прятаться. 
На бойне лошадь жила 
всего неделю, однако 
работники уже успели 
несколько раз избить 
ее лопатой, объясняет 
Ольга.
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Образовательная сре-
да меняется. И в вузах, 
и в школах все чаще ис-
пользуются инноваци-
онные образовательные 
методики. Робототех-
ника, игровое мышление, 
виртуальная реальность на-
ходят свое место в образова-
тельных технологиях. И это, 
считают и разработчики этих 
методов, и практики, повыша-
ет эффективность обучения. 
Смешанное обучение - комби-
нация классических методик 
и новых технологий - сегодня 
тренд в образовании.

Дети уже привыкли общать-
ся с интернетом. В Сети найти 
информацию быстрее, чем 
в книге, говорят школьники. 
Хотя и признают: правда там 
написана или нет, проверить 
можно только одним способом 
- в книжке. А еще в электрон-
ный учебник входит больше 
информации, и рюкзак уже не 
оттягивает плечи - плюсов мно-
го! Без гаджетов современный 
ребенок уже никуда, и гораздо 
правильнее не запрещать их, а 
использовать во благо.

Волшебные уши
В современной школе мож-

но использовать даже игры, 
хотя мы, родители, всегда сер-
димся, когда ребенок зависает 
из-за них в интернете. А какие 
плюсы можно найти в этом? 
Дерек Брин, дизайнер, анима-
тор, разработчик онлайн-игр, 
учит строительству онлайн-
игр. «Многие дети растут, ког-
да их просишь делать что-то 
трудное. Чем задача сложнее, 
тем больше ребенок вовле-
чен в процесс, - рассказывает 
Дерек. - На базе одной мо-
сковской школы организова-
ны курсы для учителей всех 
специальностей по созданию 

игр и анимации для них». Что 
это дает? Создание коллажей, 
умение работать в области 
программирования, так необ-
ходимое для выполнения про-
ектных работ, практикуемых в 
школах разных стран.

«Я не думаю, что роботы 
так уж нужны в образовании. 
Просто дети заинтересованы в 
таких увлекательных способах 
образования. Робототехника, 
программирование - это всего 
лишь навыки. Меня больше 
занимает вовлечение детей в 
использование этих новых тех-
нологий при изучении обыч-
ных школьных предметов», - 
говорит Дерек Брин.

Можно усовершенствовать 
и электронные учебники, и во-
обще весь процесс обучения с 
помощью дополненной реаль-
ности. «Мы помогаем визуали-
зировать любые невоспроиз-
водимые опыты по химии, по 
физике. Как сделать, например, 
интересной карту, висящую на 
стене? Мы можем показать, 
как изменялись границы госу-
дарств, или, допустим, ученик 
наводит камеру смартфона на 
карту и сразу видит, где добы-
вается уголь, где железо, и так 
далее. Эти методики имеют 
большую образовательную 
ценность. И педагог сам может 
создать свой сценарий урока», 

- поясняет Ирина Кузнецова, 
куратор образовательных про-
ектов одной компании.

Ирина отмечает, что уже 
более ста московских школ 
пользуются программами 
виртуальной и дополненной 
реальности и эти методики 
уже развиваются в Казани, 
Красноярске, на Дальнем Вос-
токе. Остальное зависит от 
того, насколько активен и со-
временен директор школы.

А вот какую необычную 
вещь разработала американ-
ская компания NeuroSky. На 
головах школьников игрушеч-
ные ушки, в них встроены био-
датчики, реагирующие на ра-

боту мозга.         Если ребенок 
слушает, он сфокусирован на 
предмете - ушки поднимаются 
и учитель видит, что ребенок 
встроен в учебный процесс.

Вузы - флагманы 
развития 
образования

По словам Вениамина Ка-
ганова, заместителя министра 
образования РФ, сейчас при-
мерно 300 тысяч граждан на 
планете обучаются по про-
граммам, связанным с россий-
ским образованием.

МФТИ стал одним из пер-
вых вузов, внедривших он-
лайн-магистратуру. Студент 

регистрируется в системе на 
онлайн-платформе и на-
чинает учиться. Слушает 
лекции, участвует в семи-
нарах. Экзамены тоже 
можно сдать онлайн - об-
мануть преподавателя тут 
не удастся, нужно будет 

показать, что вы один в ком-
нате, а скорость сдачи работ и 
экзаменов не даст возможности 
списать. Госэкзамены сдаются 
очно. Такой вариант обучения 
подходит студентам с инвалид-
ностью, например, или тем, кто 
живет далеко от вуза, в регионе. 
Пользуются онлайн-обучением 
и работающие студенты. Обма-
нывать преподавателей смысла 
нет - студенты обычно сильно 
замотивированы. Их цель - по-
высить свою квалификацию 
и стоимость на рынке, значит, 
образование нужно получить 
реальное, а не липовое.

Не отказываться 
от старого ради 
нового

Изменения будут не бы-
стрыми, но они уже происходят. 
Только заменят ли человека ро-

боты, а цифровые технологии - 
проверенную классику?

Ведь можно увлечься по-
верхностной пользой гадже-
тов и за этим потерять суть. 

Ребенку сегодня не хватает 
эмоционального развития, в 
том числе из-за отсутствия 
самых банальных игр. В ма-
газин, в войну, в индейцев... 
Самое удивительное, что уже 
выросли воспитатели дет-
ских садов, которые сами не 
играли в детстве и не умеют 
этого делать. Они себя видят 
только стоящими у доски и 
показывающими буквы, даже 
если они работают с четы-
рехлетками. Беда в том, что 
увлечение ранним развити-
ем, обучение письму и счету 
происходит за счет игры. А 
играть ребенку уже некогда. 
Чтобы дети легко осваивали 
новые технологии образова-
ния, сначала надо дать им на-
играться в юном возрасте.

Так что новыми современ-
ными технологиями, как ни 
странно, можно считать и воз-
врат к некоторым старым ме-
тодам, например к обычной 
детской игре. Теперь наших 
детей нужно этому учить спе-
циально, и о том, как это де-
лать, следуя принципам Льва 
Выготского, рассказывает, 
в частности, методика Еле-
ны Бодровой. Дети помень-
ше разыгрывают сюжеты из 
обыденной жизни, дети-под-
ростки - какие-то литератур-
ные сюжеты. Преподаватель 
моделирует, показывает, но 
сюжет ведут дети. Почему их 
приходится учить? Потому 
что то, что мы считали обыч-
ным, когда росли сами, вы-
давливается или исчезает. А 
ведь игра позволяет не только 
развивать социальные навыки 
ребенка, но и учит его думать.

Владимир Долматов, ди-
ректор «Открытой школы», 
отмечает, что школе придет-
ся успевать за быстрым про-
грессом в сфере образования. 
«Везде все быстро меняется. 
А в школе как раз не меняет-
ся ничего. И эта коллизия дает 
сильный разрыв. Но в бли-
жайшее время будет мощный 
взрыв, сейчас уже развивается 
дополнительное образование, 
а оно накроет основное. Я, на-
пример, уже не могу учить де-
тей по-старому. Уже внедрены 
новые технологии, и учителя 
начинают расширять свой 
кругозор», - констатирует он.

Евгения Константинова

С октября в России стар-
товала электронная 

школа: дети теперь могут 
учиться по видеоурокам 

лучших учителей страны. 
Несмотря на то что при 

чтении электронных тек-
стов дети воспринимают 

меньше информации, 
чем в книгах, гаджеты и 

цифровые технологии 
вытесняют привычные 

методы образования, а 
вузы встают на рельсы 

онлайн-обучения.

ГАДЖЕТ ПРОТИВ КНИЖКИ

На головах школьников игру-
шечные ушки, в них встроены 

биодатчики, реагирующие 
на работу мозга. Если ребенок 
слушает, он сфокусирован на 
предмете - ушки поднимаются 

и учитель видит, что ребенок 
встроен в учебный процесс.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ОБРАЗОВАНИЯ 
МЕНЯЮТ ЖИЗНЬ 
ШКОЛЫ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шарф размером 
с покрывало. 7. Сестрица ламы с ценной шерстью. 10. 
Бабочка с именем бога-красавца. 11. Илья на катке 
Первого канала. 12. Роман Э. Л. Войнич. 13. Куст по зу-
бам Щелкунчику. 15. Пышная отделка платья. 16. Ямай-
ский алкоголь. 17. Мальчишка-бедокур. 18. Макарова, 
что была Надей в «Девчатах». 19. Горбунков за кадром. 
22. «Гараж» целого завода. 25. Город Цезаря и Цицеро-
на. 26. Генерал на волнах. 29. Цыганка в исполнении С. 
Тома. 31. Песенный казак, бросивший коня. 33. Расте-
ние с кроной. 35. Башня неподалеку от ферзя. 36. Ро-
ман Ф. Достоевского. 38. Маренго или хаки. 39. Изна-
чальная профессия Коко Шанель. 41. Капитан в «Одис-
сее…» Сабатини. 42. «Конура» для сторожа. 44. Срам 
словами джентльмена. 47. Воробей из «Аншлага». 49. 
Там лес и … видений полны. 50. Платок на голове бай-
кера. 53. Абсолютный неряха. 55. Большая толпа лю-
дей. 56. Эмблема власти монарха. 60. Ветряной тромб. 
61. Богатство, бьющее в глаза. 62. Комедийная актриса 
Мария. 63. Офисный указатель.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сушеный укроп для супа. 
2. Участвуют в рукоплесканиях. 3. Одна из зон Крайне-
го Севера. 4. Делает план прямо в квартире. 5. Царская 
постель под балдахином. 6. Каждая из стран в составе 
ЕС. 7. Удав из Амазонки. 8. Одежда для рук. 9. Райский 
служитель высшего чина. 14. Яркое эстрадное представ-
ление. 20. В паре с атлантом. 21. Авторы фильма «При-
бытие поезда…». 23. Гипотеза, обросшая фактами. 24. 
Прическа Анджелы Дэвис. 27. Обращение к высшим 
силам. 28. Болезнь, когда не разогнуться. 30. Первый 
месяц зимы. 32. Основательница детского театра. 34. 
Коллекция сомелье. 37. Родственница, атакуемая сати-
риками. 40. … де Вега с «Учителем танцев». 42. Прия-
тель Дуремара. 43. Шеренга кресел в театре. 45. Ночная 
«сказка». 46. Семеро с ложками за столом. 47. Плоский 
слой земной коры. 48. Коллегия судебных защитников. 
50. Маленькая мужская сумка. 51. Аристократ в России. 
52. Дункан, танцевавшая для Есенина. 54. Спутник вил-
ки. 57. Удел каскадера. 58. Животное из перевертыша 
про розу. 59. И голос, и инструмент.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Далматин. 7. Хрипота. 10. Аризона. 11. Радиола. 12. Имре. 13. 
Ипотека. 15. Вуз. 16. Луч. 17. Точилка. 18. Мазь. 19. Надпись. 22. Каблучок. 25. Бум. 26. 
Надежда. 29. Чабан. 31. Нэцкэ. 33. Внучка. 35. Удар. 36. Лента. 38. Илья. 39. Конфетти. 
41. Свая. 42. Подтекст. 44. Равенство. 47. Белошвейка. 49. Тыл. 50. Казакин. 53. Сер-
вант. 55. Изворот. 56. Ошейник. 60. Лановой. 61. Кеосаян. 62. Карьера. 63. Тарзанка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Духовник. 2. Лиризм. 3. Табель. 4. Наличник. 5. Пиво. 6. Кофе. 7. 
Харатьян. 8. Приличие. 9. Атаманша. 14. Топ. 20. Дубинушка. 21. Измена. 23. Бабуин. 
24. Чача. 27. Дуэлянт. 28. Жванецкий. 30. Борисов. 32. Эри. 34. Крестник. 37. Аист. 40. 
Охра. 42. Пулемет. 43. Душ. 45. Вяз. 46. Отвар. 47. Блуза. 48. Автострада. 50. Кадил-
лак. 51. Акрополь. 52. Настойка. 54. Вий. 57. Енот. 58. Нрав. 59. Кент. 
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ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»
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ТОЛЬКО В ЭТОМ НОМЕРЕ
Лунный календарь -
отличный подарок 
дачнику

 Томаты без рассады
 и экстравагантные
 перцы
 Как не испортить

 компост
 Пикантный лучок

 и ядреный
 чесночок
 Бесшипая облепиха

 и витаминный лимонник
 Нетканые укрытия:

 как выбрать лучшее

СПЕЦВЫПУСК
«Лунный календарь 2017»

ккаакак ввыбыбррарратьть ллллучучшешеееее

В ПРОДАЖЕ
C 18 ОКТЯБРЯ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ! Ре

кл
ам

а

Реклама
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам не стоит забывать 
о своих обязательствах перед 
родителями: не ищите специ-
альный повод для того, чтобы 
просто зайти к ним после ра-
боты. В среду не стоит при-
нимать все слишком близко 
к сердцу. Выходные идеальны 
для общения с детьми и выез-
дов на природу.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 
и 23.

В этот период Стрельцам будет 
свойственна чрезмерная эмо-
циональность. Вы не сможете 
контролировать себя даже 
на работе. Постарайтесь не 
смеяться громко над обычной 
шуткой и не скандалить из-за 
незначительного замечания. В 
среду не переусердствуйте с 
инициативой. Выходные посвя-
тите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны проведут эту неделю 
весьма продуктивно. Вы буде-
те усердно корпеть над вашей 
работой, и в скором времени 
вам удастся полностью ликви-
дировать аврал. В субботу не 
отказывайтесь от романтиче-
ского свидания. Во вторник не 
участвуйте в интригах и сплет-
нях, будьте благороднее.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 
и 23.

Тельцам не рекомендуют до-
верять советам окружающих. 
Советчики с большой долей 
вероятности могут преследо-
вать личные цели. По возмож-
ности избегайте контактов 
с коллегами и держите ухо 
востро. В среду не принимай-
те ответственных решений. 
В пятницу лучше не шутить с 
противоположным полом.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

На данный момент Раки гото-
вы изменить привычный круг 
интересов. Звезды дают вам 
подсказку: это удачное время, 
чтобы найти новых друзей или, 
по крайней мере, начать что-
то делать в этом направлении. 
В конце недели воздержитесь 
от нагрузок. Вторник лучше 
посвятить встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 
и 23.

Удача Львов будет зависеть от 
их ловкости, изобретательно-
сти и деловой реакции. Если вы 
сосредоточитесь на главном, 
фортуна, несомненно, помо-
жет вам в реализации смелых 
идей. Выходные окажутся пло-
дотворными для домашних дел. 
Во вторник придется решать 
кадровые вопросы.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 
и 22.

Самое время положить конец 
своим старым привычкам. Вы 
решили начать новую жизнь, 
в которой нет места для таба-
ка, алкоголя или обжорства? 
Не откладывайте надолго эту 
борьбу, именно сейчас у вас 
есть нужный потенциал. В 
четверг лучше оставить свое 
мнение при себе. Воскресе-
нье - для смелых идей.
Благоприятные дни - 19 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 23.

Весы испытают эмоциональ-
ный всплеск. Как положи-
тельные, так и отрицатель-
ные события могут вызвать 
бурю эмоций, но, к счастью, 
первые на этой неделе бо-
лее вероятны. В выходные 
развейтесь с друзьями. Во 
вторник ждите выгодных 
предложений.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 
и 23.

Природное обаяние Скорпи-
онов достигнет своего пика. 
Противоположный пол не смо-
жет проигнорировать это, и 
ваше присутствие всегда будет 
отмечено с большим волнени-
ем. В пятницу вам не избежать 
расточительности. Во вторник 
Меркурий придаст женщинам-
Скорпионам таинственности.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 
и 23.

Козерогам придется забыть 
о своих личных потребностях. 
Если вы состоите в браке, 
убедитесь, что выступаете 
единым фронтом в решении 
насущных вопросов и плани-
ровании семейного бюджета. 
В субботу займитесь своей 
внешностью. Во вторник сле-
дите за своими вещами.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 
и 24.

У Водолеев возрастет жела-
ние что-то изменить в своей 
повседневной деятельности. 
Для начала вам необходимо 
избавиться от всех ненужных 
вещей в вашем доме. Чуть 
позже настанет время и для 
личных отношений. В среду 
торопитесь медленно. В суб-
боту займитесь спортом.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 
и 23.

В этот период Рыбы будут нео-
правданно пессимистичны. Не 
стоит паниковать и выяснять, 
что происходит в вашей душе, 
это не что иное, как осенняя де-
прессия. Прогулки с близкими 
друзьями быстро приведут вас 
в чувство. В четверг будьте ак-
куратны в личных отношениях. 
Вторник идеален для спорта.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 
и 23.

ПРОГНОЗ

19 октября соединение Марса и Плутона 
принесет энергию и активность. В этот день 
можно будет выдержать и добиться мно-
гого. 20 октября оппозиция Меркурия 
и Урана сулит непоследовательность 
в мыслях, рассеянность и упрямство. 
Опасайтесь в этот день заносчивости и 
не спешите с выводами.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

19 - 25
ОКТЯБРЯ

- Скажите, ваша фир-
ма занимается благо-
творительностью?

- Да, у нас около 
сотни офисных работ-
ников.

- Ой, как кружится 
голова! Оказывается, 
можно быть пьяной и 
без вина!

- Еще водочки?

Врачи бывают трех 
видов:

первые - от Бога,
вторые - иди с богом,
третьи - не дай бог.

К о г д а  в р а ч -
имплантолог вкручива-
ет имплант, чувствуешь 
себя столиком из IKEA.

Южная Корея в от-
вет на ракетно-ядерную 
программу Пхеньяна ис-
пытала Galaxy Note 8.

- Как называется ко-
рова, которая не дает 
молока?

- Говядина!

Как говаривал поч-
тенный Исаак Абра-
мович: я не лентяй, я 
таки просто отдыхаю 
заранее!

Общается мужик с 
Богом: «Господи, поче-
му все девушки неж-
ные, милые, ласковые, 
а все женщины стервы 
и суки?!»

Господь отвечает: 
«Так девушек создаю Я, 
а женщинами их делае-
те вы…»

- Алло! Это база? Я 
насчет сарая.

- Извините, но это ра-
кетная база. Вы не туда 
попали.

- Нет, блин, это вы не 
туда попали!

- Ты сумасшедшая!
- Зато смотри, какая 

нарядная!

- Больше всего на 
свете боюсь стомато-
логов и темноты.

- А темноты-то чего 
бояться?

- А кто его знает, 
сколько там в этой тем-
ноте стоматологов!

Неоднозначный секрет 
супружеского счастья:

- Во все блюда для 
мужа кладу чеснок, 
чтобы к нему никакая 
зараза не пристала.

Если до 20 лет не вы-
шла замуж , то потом уже 
рано...

49% несчастных случа-
ев происходит после слов: 
«Смотри, как я могу!» А 
остальные 51% - после 
слов: «Ерунда!.. Смотри, 
как надо!»

Если меня любить, то 
я горы сверну! Если не 
любить, то шею…

Заболел миллиардер. 
Родственники собрались 
у постели больного:

- Скажите, доктор, 
надежда есть?

- Абсолютно ника-
кой! У него обыкновен-
ная простуда.
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